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По сообщениям пресс-По сообщениям пресс-
службы Пограничного службы Пограничного 

управления ФСБ России по управления ФСБ России по 
Ростовской областиРостовской области

Дорогие друзья, коллеги и ветераны-чекисты!
Каждый год 20 декабря сотрудники ФСБ России и ветераны органов государственной без-
опасности отмечают свой профессиональный праздник. Этот день официально установлен 
приказом Президента Российской Федерации в 1995 году. Дата праздника выбрана не случай-
но. А история его началась 20 декабря (7 декабря по старому стилю) 1917 года - именно тогда 
была образована ВЧК - Всероссийская чрезвычайная комиссия, которая позднее сменила мно-

жество названий - НКВД, ОГПУ, МГБ, КГБ, а сейчас ФСБ.
20 декабря мы чествуем мужественных, сильных духом 
людей, настоящих профессионалов. Тех, для кого служба 
Родине стала призванием и делом всей жизни. И конечно, 
особые слова признательности – вам, уважаемые ветера-
ны.
Именно вы: и в годы Великой Отечественной войны, и 
в мирное время действовали четко и результативно, на 
самых трудных поворотах истории сумели сохранить ав-
торитет и высочайший потенциал отечественных спец-
служб.
Нам приятно, что руководство страны всегда ценило 
в нас, сотрудниках спецслужб, настоящий профессиона-
лизм и личное мужество, умение прогнозировать и выяв-
лять потенциальные угрозы.
Еще раз, поздравляя вас с профессиональным праздником, 
я желаю вам никогда не терять энтузиазма, бодрости ду-

ха и, несмотря на пандемию, стараться вносить посильный вклад в жизнедеятельность 
нашей общественной организации ветеранов органов безопасности. Желаю вам крепкого здо-
ровья и душевного спокойствия!
С наступающим всех вас Новым годом!

С искренним уважением, председатель Ростовской областной
общественной организации ветеранов органов безопасности,

полковник в отставке Владимир КУЦЕНКО.

ДОРОГИЕ ВЕТЕРАНЫ!
УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!
От ветеранов Пограничного управления 

ФСБ России по Ростовской области, Ростов-
ской региональной общественной организа-
ции ветеранов Пограничной службы «Грани-
ца» поздравляю вас с Днем работника орга-
нов безопасности Российской Федерации!
История и героические традиции органов 

государственной безопасности ярко свиде-
тельствуют и подтверждают нравственный 
стержень успешного выполнения государ-
ственных задач.
Выражаю слова благодарности ветеранам 

Великой Отечественной войны, тем, кто в бо-
евых условиях высоко с мужеством, отвагой 
и честью пронесли высокое звание чекиста, 
чьи подвиги служат достойным примером 
для молодежи. Искренняя признательность сотрудникам за бережное отношение 
к истории и чекистским традициям, за доблестный труд, самоотверженность и 
профессионализм, внимание и заботу о старшем поколении.
Чистые руки, холодная голова, горячее сердце являлись и являются базовой ос-

новой помыслов и действий ветеранов, сотрудников ФСБ, Погранслужбы ФСБ 
России.
От всей души желаю Вам крепкого здоровья, счастья, благополучия и мирной 

всем нам границы в наступающем Новом году.
С уважением,

председатель Ростовской региональной общественной организации 
ветеранов пограничной службы «Граница», полковник в отставке 

Александр ПОЛУЯН.полковник в отставке Владимир КУЦЕНКО. др
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Сотрудниками УФСБ России по Ростовской области пресечена деятельность вымогателей в Цимлянском районе. 
Оперативниками задокументирован факт вымогательства с применением насилия двумя жителями Цимлянского 
района – братьями К. денежных средств в размере 1 миллион 700 тысяч рублей у местного предпринимателя. 
Подозреваемые объясняли свои требованиям тем, что предприниматель похитил у них рыболовные снасти и улов. 

При этом братья, используя металлические трубы, нанесли повреждения автомобилю потерпевшего, чем причинили 
ему значительный материальный ущерб. 
На основании материалов УФСБ России по Ростовской области ОП №4 МУ МВД России «Волгодонское» в отно-

шении братьев К. возбуждено уголовное дело по ч.3 ст.163 УК России «Вымогательство». 
В настоящее время в рамках уголовного дела проводятся следственные действия.   
      ***
В Новошахтинском районном суде Ростовской области вынесен приговор двум жителям Красносулинского 
района - Людмиле и Александру Синица, совершившим преступление, предусмотренное ч .4 ст. 228.1 УК РФ 
("Незаконное производство, сбыт или пересылка наркотических средств, психотропных веществ…"). 
Управлением ФСБ России по Южному военному округу в ходе оперативно-разыскных мероприятий установле-

но, что супружеская пара осуществляла закупки через интернет-сайты синтетических наркотиков («мефедрон» и 
«N-метилфедрон»), которые сбывали в гг. Новошахтинск и Гуково путем оборудования тайников. 
В результате, по решению суда Людмила Синица признана виновной и приговорена к лишению свободы сроком 

на 9 лет с отбыванием наказания в колонии общего режима, ее муж Александр – к 9 годам и 6 месяцам лишения 
свободы с отбыванием наказания в колонии строгого режима. 
Приговор в законную силу не вступил.
      ***
В г. Ростове-на-Дону вынесен приговор последнему из участников преступной схемы по освобождению 
граждан от призыва на военную службу – бывшему военному комиссару Пролетарского и Первомайского 
районов Владимиру Хрущеву.
Управлением ФСБ России по Южному военному округу и следственными органами установлено, что Хрущев в 

2017 году получил от сотрудника ФГКУ «Главный центр военно-врачебной экспертизы Минобороны России» под-
полковника медицинской службы запаса Сергея Змушко 320 тыс. рублей и, используя свое должностное положение, 
оказал содействие в незаконном освобождении четырех жителей г. Ростова-на-Дону от призыва на военную службу 
по состоянию здоровья. 
В ходе судебных слушаний обвиняемый полностью признал свою вину в совершении преступлений, предусмо-

тренных ч. 2 ст. 290 УК РФ («Получение взятки»). 
7 декабря 2020 г. решением Кировского районного суда г. Ростова-на-Дону Хрущев приговорен к 3 годам лишения 

свободы (условно) и штрафу в размере 1 миллион рублей. 
Сотрудник ФГКУ «Главный центр военно-врачебной экспертизы Минобороны России», передавший Хрущеву де-

нежные средства, осужден ранее, в июле 2019 г. 
Кроме того, по обвинению в получении взяток были признаны виновными бывшие военные комиссары Советского 

и Железнодорожного районов г. Ростова-на-Дону Сергей Харин, г. Азова и Азовского района Ростовской области 
Андрей Щелчков, участвовавшие в указанной схеме

      ***
Южным окружным судом за публичное оправдание террористической и экстремистский деятельности 
осужден житель Мартыновского района Ростовской области Денис Щебетун. 
Управлением ФСБ России по Южному военному округу и следственными органами установлено, что в 2019 году 

Щебетун на своей персональной странице в социальной сети «ВКонтакте» разместил комментарии, оправдывающие 
террористический акт, совершенный в марте 2019 г. в двух мечетях г. Крайстчерча (Новая Зеландия), в результате 
которого погиб 51 человек, и призывы к насильственным действиям в отношении лиц кавказской национальности. 
В ходе судебных слушаний обвиняемый полностью признал свою вину в совершении преступлений, предусмотрен-

ных ч. 2 ст. 205.2 («Публичные призывы к осуществлению террористической деятельности, публичное оправдание 
терроризма или пропаганда терроризма») и ч. 2 ст. 280 УК РФ («Публичные призывы к осуществлению экстремист-
ской деятельности, осуществляемые с использованием информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»). 
Щебетун приговорен к 2 годам лишения свободы в колонии общего режима, а также ему запрещено в течение 3 лет 

заниматься деятельностью, связанной с администрированием сайтов электронных или информационно-телекомму-
никационных сетей, в т.ч. сети «Интернет». 
Приговор в законную силу не вступил.

В Пограничном управлении ФСБ России по Ростовской 
области подведены итоги работы по противодействию 
коррупции. В 2020 году   участники противоправной де-
ятельности на границе пытались подкупить ростовских 
пограничников около 60 раз.  Во всех случаях в рамках 
реализации статьи 9 Федерального закона от 25 декабря 
2008 г. № 273-ФЗ «О противодействии коррупции» погра-
ничники уведомили о коррупционных подходах. 
По ряду уведомлений донские оперативники провели опера-

тивно-розыскные мероприятия, по результатам которых воз-
буждены уголовные дела, а многие фигуранты уже осуждены. 
Пограничное управление напоминает, что по фактам про-

тивоправной деятельности на границе можно обратиться по 
телефону доверия 8 (863) 269 57 97.

   ***
Сотрудники Пограничного управления ФСБ России по 
Ростовской области задержали гражданина Украины, на-
ходящегося в розыске за совершение убийства.
Задержанный подозревается в совершении преступления, 

предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ «Убийство, то есть, 
умышленное причинение смерти другому человеку», которое 
произошло в середине ноября 2020 года в отношении житель-
ницы хутора Старая Станица Каменского района. 
Подозреваемый был выявлен в месте пересечения границы 

«Верхний Шевырев (Россия) – Верхняя Герасимовка (Украи-
на)» и передан сотрудникам полиции. 
В 2020 году на ростовском участке российско-украинской 

границы при попытке укрыться на сопредельной территории 
от уголовного преследования задержано 120 человек, находя-
щихся в розыске за совершенные преступления.

   ***
Сотрудники Пограничного управления ФСБ России по Ро-
стовской области тесно взаимодействуют с членами добро-
вольных народных и казачьих дружин (далее - ДНД (ДКД)), 
которые не первый год активно помогают пограничникам 
обеспечивать надежную защиту государственной границы.
Так, например, в Ростовской области созданы и функцио-

нируют 70 ДНД, двенадцать из которых целиком состоят из 
представителей донского казачества. 
В этом году с их помощью выявлено и задержано 62 наруши-

теля режима государственной границы, более 300 нарушите-
лей пограничного режима, 70 браконьеров и других наруши-
телей природоохранного законодательства. Отрадно видеть, 
что когда-то крылатое выражение: «Границу охраняет весь на-
род» - сегодня на ростовском участке российско-украинской 
границы вновь становится актуальным.

пресс-служба управления 
ФСБ РОССИИ по ростовской области
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7 ДЕКАБРЯ 2020 ГОДА ИСПОЛНИЛОСЬ 95 ЛЕТ 
СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ФРОНТОВИКА 
КИРЮШКИНА МИХАИЛА НИКОЛАЕВИЧА

Участник Великой Отече-
ственной войны и ветеран 
органов безопасности майор в 
отставке Кирюшкин Михаил 
Николаевич родился в селе 
Генеральское Родионово-Не-
светайского района Ростов-
ской области в декабре 1925 
года. В этом году  он отметил 
сразу два юбилея – 75-летие 
Победы советского народа над 
немецко-фашистскими за-
хватчиками и свое 95-летие.
В годы военного лихолетья 

Михаила направили в спецшко-
лу НКВД учиться на радиокон-
трразведчика. Попутно прошел 
и оперативные курсы. Доско-
нально освоил азбуку Морзе, 
изучил минно-подрывное дело 
и навыки диверсионной работы. 
Кирюшкин успел побывать 

на фронте. Во главе радио-
контрразведывательного от-
деления он воевал в Белорус-
сии, Прибалтике и Европе. 
Далее - участвовал в ликви-
дации вооруженных подполь-
ных националистических ан-
тисоветских отрядов и других 
спец мероприятиях. Ну а са-
мым ярким впечатлением ста-
ло для него участие в обеспе-
чении охраны исторической 
Потсдамской конференции 

летом 1945 года, где ему дове-
лось лично видеть самых зна-
менитых людей того времени - 
Сталина, Черчилля и Трумэна.
В Ростовском Управлении МГБ 

СССР Михаил Николаевич про-
служил недолго. В основном – 25 
лет – на Сахалине. Уволился в за-
пас в звании майора. Вернувшись 
в столицу Дона повстречал… ко-
ренную москвичку, ставшей ему 
на десятилетия лучшим другом, 
советником, надеждой, любовью 
и опорой. Для Галины Николаев-
ны профессия чекиста, отнюдь, 

не в диковинку, так как ее отец 
Николай Михайлович Галушин 
несколько десятков лет отдал 
службе в органах безопасности, 
а после увольнения в запас дол-
гое время возглавлял Совет вете-
ранов КГБ одного из отделов на 

Лубянке. Что ж, пути господни 
– неисповедимы.
Хочется пожелать нашим ве-

теранам крепкого здоровья и, 
чтобы их почаще радовали дети, 
внуки и правнуки.

Виктор МОСКАЛЕНКО.

На днях областная газета «Тюменская правда» опубли-
ковала материал «БОЕЦ НЕВИДИМОГО ФРОНТА» об 
участнике Великой Отечественной войны, орденоносце, 
полковнике в отставке Николае Александровиче Бабуш-
кине, который немного не дожил до 75-летия Победы и 
своего векового юбилея. 
Автор материала Михаил Яблоков с теплотой отзывался о 

Николае Александровиче. Упомянул, в частности, о том, что 
запомнил этого сильного и красивого человека еще с детства. 

- Наши семьи дружили, - пишет он. – А по праздникам со-
бирались в его уютной «жактовской» квартире на 4-м этаже, 
откуда была видна водонапорная башня (ул. Орджоникидзе–
Ленина). Звучали лирические и военные песни, дети играли 
незатейливыми самодельными игрушками…
Поведал Михаил Яблоков читателям и о фронтовых буднях 

Бабушкина. О том, как он после демобилизации из Советской 
армии работал в Тюменском областном суде, а в конце 1950-
х был направлен в Комитет госбезопасности на оперативную 
работу. Как Бабушкин служил в одной из среднеазиатских ре-
спублик, где в составе группы следователей по особо важным 
делам принимал участие в разоблачении деятельности пре-
ступных группировок…

Донские ветераны-чекисты запомнили Николая Александро-
вича, как легенду Управления ФСБ России по Ростовской обла-
сти, автора замечательной книги «Годы мои, годы…». К слову, 
презентация этой автобиографической повести состоялась в 
преддверии 70-летия Победы в Великой Отечественной войне 
в музее нашего Управления. В книге Николай Александрович 
рассказал не только о своей жизни и службе в органах госбе-
зопасности, но и людях, с которыми ему приходилось сталки-
ваться на жизненном пути. Он мечтал дожить и до 75-летия 
Великой Победы. Увы!..
Многим из нас повезло вместе жить, бок о бок служить и 
работать с таким замечательным, добрым, порядочным и 
отзывчивым человеком, чекистом по призванию. Без малого 
100 лет радовал он коллег, удивлял своей неуемной энергией 
и тонкостью ума. 
Пусть земля будет ему пухом!

Виктор МОСКАЛЕНКО.

ЛЕГЕНДУ НАШЕГО 
УПРАВЛЕНИЯ ХОРОШО 
ПОМНЯТ И В ТЮМЕНИ

ГОТОВИТСЯ К ИЗДАНИЮ НОВАЯ КНИГА
Коллектив ростовских военных историков в лице Ан-
дрея Кудрякова (руководитель поискового объединения 
«Миус-Фронт») и Александра Нетесова (исполнитель-
ный директор Регионального отделения Российского во-
енно-исторического общества в Ростовской области) вот 
уже несколько месяцев работает над выпуском книги, 
посвященной органам государственной безопасности. По 
просьбе редакции газеты «Чекисты Дона» Мария Ката-
шевская встретилась с Андреем Юрьевичем и Алексан-
дром Васильевичем и попросила авторов книги ответить 
на вопросы, интересующие наших читателей.

- Андрей Юрьевич, не так давно вышел в свет трехтом-
ник, посвященный истории органов государственной без-
опасности на Дону, в работе над которым вы принимали 
участие. Казалось бы, тема закрыта, но, как мы узнали, 
скоро появится ваша новая работа. О чем она?

- Книга, которая выйдет в свет, будет посвящена расска-
зу об организационной структуре, методах формирования, 
обучения, обмундировании и вооружении сотрудников ор-
ганов государственной безопасности с 1917-го по 1945-й 
годы. В ней читатель может представить себе, кем были, 
какой имели внешний вид, как и чем награждались со-
трудники и военнослужащие войск ВЧК-ОГПУ-НКВД. 
В процессе работы над предыдущими своими трудами, об-

щаясь с читателями, мы поняли, что необходимо продолжить 
исследовать данную тематику для того, чтобы дать широко-
му читательскому кругу представление о событиях той поры.

- Александр Васильевич, почему была выбрана такая те-
ма исследования?

- Дело в том, что благодаря кинематографическим подел-
кам типа сериального «мыла», исторически недостоверно, 
в искаженном виде преподносится образ, а порой и внеш-
ний вид сотрудников госбезопасности. 
Исследуя архивный массив документов, относящихся к 

структуре, военной одежде и вооружения учреждений и со-
трудников госбезопасности в первые десятилетия их суще-
ствования, мы поняли, что практически отсутствуют какие-
либо научные труды по этой тематике. А те, которые имеются, 
несут в себе отблеск той информационной войны, которую 
ведет коллективный Запад против нашей страны. Мы имеем 

ввиду такой образчик, как книга «НКВД- армия ада», выпу-
щенная в конце 90-х годов прошлого столетия в Польше. 

- Андрей Юрьевич, говорят, что в работе над книгой 
пришлось задействовать технику и даже танки?

- Действительно, нам пришлось обратиться за помощью 
к экспертам Донского военно-исторического музея, давно 
уже на практике занимающихся работой подобного рода.  
Для того, чтобы иллюстрации отличались особой достовер-
ностью и были проникнуты духом той эпохи, приходилось 
снимать музейных сотрудников в форме 20-х-30-х годов. И 
даже - сажать их на бронетехнику, с использованием различ-
ного вооружения и снаряжения, соответствующих той эпохе. 
В этом большую помощь нам оказал руководитель Донского 
военно-исторического музея Иван Юрьевич Стреляев.

- Александр Васильевич, кто кроме вас принимает еще уча-
стие в работе над книгой?

- Нам повезло, наш авторский коллектив пополнился 
признанным специалистом по униформологии РККА, 
нашим земляком, военнослужащим ВС РФ майором Ка-
люжным Р.Г.

- Когда читатели могут познакомиться с вашей книгой?
- Мы намеревались выпустить свой труд к 20 декабря 

текущего года. Но, благодаря взаимодействию с централь-
ным архивом ФСБ РФ, появилось немало совершенно не 
известных и не изученных документов, работа над кото-
рыми сейчас близится к завершению. 
И мы надеемся, что наш труд, а точнее его первая часть 

«Органы и войска ВЧК-ГПУ-ОГПУ на полях сражений 
Юга России 1917-1934 годы» скоро выйдет из печати.

Беседу вела Мария КАТАШЕВСКАЯ.
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ЮБИЛЕИ НАШИХ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ

100 ЛЕТ НА СТРАЖЕ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ
28 мая исполнилось ровно 100 лет со дня образования Таганрогского городского отдела, ставшего за 
свою славную вековую историю, настоящей кузницей чекистских кадров. 
На протяжении всех этих лет Таганрогский отдел давал прочный сплав теоретических знаний с 
практической деятельностью. Те, кто настойчиво и целеустремленно осваивали профессию кон-
трразведчика в Таганроге, добивались в дальнейшем заметных успехов не только в чекистской де-
ятельности. Полученный в городском отделе опыт, оказывался востребованным в различных обла-
стях правоохранительной деятельности. И не только в работе специальных служб, но и на любой 
ответственной должности, где требовалось умение управлять людьми.
В этом номере газеты «Чекисты Дона» мы расскажем о двух профессиональных чекистах, руково-
дивших Таганрогским подразделением безопасности в 80-е годы прошлого столетия. Их имена до сих 
пор на слуху у наших ветеранов.

Генерал-лейтенант Воронов
Геннадий Иванович Воронов - пример для 
подражания не только для молодых чеки-
стов, но и для всех, кто работал с ним или со-
прикасался во внеслужебной деятельности.
Интеллигентный профессионализм в сово-

купности с душевными качествами позволил 
ему сделать успешную чекистскую карьеру, 
венцом которой стало достойное руководство 
в течение восьми лет (1992-2000 гг.) крупней-
шим в стране Управлением Федеральной служ-
бы безопасности по Свердловской области. 19 
подчиненных Воронова стали генералами.
Родился Геннадий Иванович 15 августа 1944 

года в латвийском поселке Лауцесси под Дау-
гавпилсом, в семье рабочих.. Отец, Иван Гри-
горьевич, работал на железной дороге. Воз-
можно, выбор будущей профессии был предо-
пределен Геннадием еще в школьные годы. 
Поэтому, окончив в Латвии десятилетку, он 
поступил учиться в престижный Ленинград-
ский институт инженеров железнодорожного 
транспорта имени академика В. Н. Образцова. 
Завершив обучение на факультете электри-

ческие машины и аппараты, Геннадий недол-
го проработал начальником железнодорож-
ной подстанции в Ростовской области.

- Когда меня, молодого инженера, пригла-
сили в территориальный отдел КГБ в Ка-
менске-Шахтинском, - вспоминает Геннадий 
Иванович, - я, признаюсь, даже оробел. Не-
задолго до этого у нас произошла небольшая 
авария, вернее – технический сбой, из-за ко-
торого остался без электричества крупный 
населенный пункт, станица Вешенская, в ко-
торой тогда проживал наш великий писатель 
Михаил Шолохов – член ЦК КПСС, депутат 
Верховного Совета СССР многих созывов. 
Он как раз принимал какую-то иностранную 
делегацию, когда внезапно погас свет…
Закончилось все хорошо – меня направи-

ли на учебу на Высшие курсы КГБ СССР в 
Минске. Так я попал на службу в органы го-
сударственной безопасности, которым отдал 
более тридцати лет своей жизни, пройдя путь 
от простого уполномоченного до начальника 
областного Управления, от младшего лейте-
нанта до генерал-лейтенанта.
После окончания Минских Высших курсов 

КГБ СССР Геннадий Воронов в феврале 1970 
года прибыл в Таганрог и получил назначе-
ние на должность оперативного уполномо-
ченного городского отделала УКГБ СССР 

по Ростовской области. Именно здесь он 
получил необходимые практические навыки 
чекистской деятельности. Именно здесь про-
явилось его умение управлять коллективом, 
особенно в 1982 - 1986 годах, когда он руко-
водил Таганрогским отделом УКГБ. 
Традиции военно-патриотического воспи-

тания сотрудников, формирование мораль-
но-психологического климата, товарищеских 
взаимоотношений в коллективе, школы не-
формального наставничества всегда нахо-
дились на высоком уровне в Таганрогском 
отделе. Музей в отделе формировал патрио-
тическое воспитание молодых сотрудников, а 
также и жителей города.
Вот, например, как вспоминал в свое время о 

первых днях, проведенных в отделе, ныне под-
полковник в отставке Сергей Павлович Крыло:

«23 февраля 1983 г. на всю жизнь оста-
нется у меня в памяти. Именно в этот день 
состоялся торжественный ритуал посвяще-
ния меня в сотрудники органов госбезопасно-
сти в музее Таганрогского отдела Управле-
ния КГБ по Ростовской области.
После окончания Минских Высших курсов 
КГБ СССР 23 февраля 1983 года я прибыл 
для прохождения дальнейшей службы в Та-
ганрогский городской отдел. В кабинете на-
чальника горотдела майора Воронова Генна-
дия Ивановича я представился своему перво-

му руководителю. Так состоялось мое первое 
знакомство с этим удивительным человеком, 
руководителем и оперативным сотрудником.
Воронов в неформальной беседе интересо-
вался моим базовым образованием, службой 
в армии, учебой в Минске. Сразу был решен 
вопрос о временном поселении меня в гости-
ницу, так как жилья и близких родственников 
я в Таганроге не имел. Эти качества душев-
ной теплоты, интеллигентности, заботы о 
подчиненных выделяли Геннадия Ивановича и 
послужили для меня и других руководителей 
примером для подражания.
В этот же день состоялся торжествен-
ный ритуал посвящения меня в сотрудники 
органов госбезопасности в музее отдела 
Управления ФСБ России в г. Таганроге. В 
музее собрался оперативный состав отде-
ла. Геннадий Иванович поздравил меня, мо-
лодого лейтенанта, оперуполномоченного 6 
отделения Таганрогского отдела, дал напут-
ствие, вручил памятный адрес от имени Со-
вета ветеранов Управления, личное оружие 
и служебное удостоверение. Меня охватило 
волнение, я ощущал выброс адреналина в кро-
ви и желание никогда не подвести тех людей, 
которые находились рядом.
В ответном слове я поблагодарил това-
рищей за оказанное мне доверие и сказал, 
что оправдаю их пожелания. Рассматривая 

фотографии о том дне, вспоминаю товари-
щей и с трепетом вновь переживаю события 
многолетней давности».
Неизгладимое впечатление на молодых 

сотрудников производило не только по-
священие в чекисты. Они могли видеть и 
собственную перспективу в служебной де-
ятельности, так как Таганрогский отдел да-
вал прочный сплав теоретических знаний с 
практической деятельностью. 
Особой гордостью таганрогских чекистов 

были многочисленные спортивные трофеи, 
которые сотрудники получали по итогам 
различных соревнований. А переходящий 
приз за общекомандную победу в традици-
онной ежегодной спартакиаде чекистов Ро-
стовской области так и вовсе перестал быть 
переходящим, так как за неоднократные 
победы он получил постоянную прописку в 
Таганрогском отделе.
Капитаном таганрожцев неизменно был 

Геннадий Иванович, сам в прошлом отлич-
ный спортсмен. Еще в молодости он ув-
лекался разными видами спорта, но более 
всего легкоатлетическим десятиборьем. По 
нескольким видам имел разряды, а по лег-

кой атлетике получил звание мастера спорта 
СССР еще будучи студентом. Физкультура и 
спорт, по его признанию, очень помогали на 
протяжении всей его службы в органах.
В 1986 году, перейдя на работу в УКГБ по 

Ростовской области заместителем началь-
ника Управления по кадрам, а затем став 
первым заместителем начальника Управле-
ния, Геннадий Иванович Воронов продол-
жал интересоваться атмосферой деятель-
ности Таганрогского горотдела, дающей в 
работе заметный результат. Он не только 
участвовал в подведении итогов, но и ин-
тересовался текущей работой, и никогда не 
пропускал соревнований с участием спор-
тсменов из Таганрога в дни проведения в 
Ростове спартакиады Управления.
А дальше, как уже отмечалось выше, были 

восемь лет плодотворного руководства круп-
нейшим в стране Управлением Федеральной 
службы безопасности по Свердловской обла-
сти. И это – в самые напряженные 90-е годы 
прошлого столетия. Когда уральский крими-
налитет не просто поднимал голову, но уже 
чуть ли не открыто рвался во власть.

- Организованные преступные группировки 
– «уралмашевская», «центровая», «синяя», - 
вспоминает Геннадий Иванович, - не только 
вели между собой криминальные войны за 
передел зон влияния, но и стремились про-
двигать своих ставленников в органы мест-
ного самоуправления. Все это мы, чекисты, 
смогли пресечь, наладив тесный контакт с 
органами прокуратуры и МВД.
Авторитет генерал-лейтенанта Воронова 

Геннадия Ивановича не позволил ему уйти в 
запас на спокойный отдых. В течение четы-
рех лет после увольнения из органов он рабо-
тал секретарем Совета безопасности Сверд-
ловской области.
Репутация генерала оказалась востребован-

ной и после: на протяжении многих лет он 
руководил службой безопасности одного из 
крупнейших холдингов на Урале.
Грудь генерал-лейтенанта Воронова укра-

шают ордена «Знак Почета», «Красной Звез-
ды», «За военные заслуги», а также два де-
сятка медалей и знак «Почетный сотрудник 
контрразведки».
Вот такой он – Геннадий Иванович Воронов. 

Человек, главным жизненным принципом ко-
торого являются слова: «быть», а не «иметь». 
Быть человеком, быть профессионалом, быть 
мужем, отцом, дедом! Этому принципу он 
старается следовать всю свою жизнь.

Виктор МОСКАЛЕНКО.

2000 год. Екатеринбург. Губернатор Эдуард Россель (справа) 2000 год. Екатеринбург. Губернатор Эдуард Россель (справа) 
и начальник УФСБ по Свердловской области Геннадий Воронов (слева) и начальник УФСБ по Свердловской области Геннадий Воронов (слева) 

на встрече с Президентом России Владимиром Путиным.на встрече с Президентом России Владимиром Путиным.

Многолетняя служба подарила Геннадию Воронову (справа) много встреч Многолетняя служба подарила Геннадию Воронову (справа) много встреч 
с замечательными людьми. Одна из самых памятных - встреча с замечательными людьми. Одна из самых памятных - встреча 
с вернувшимся на Родину разведчиком-нелегалом Героем Советского Союза с вернувшимся на Родину разведчиком-нелегалом Героем Советского Союза 
Геворком Вартаняном (в центре). Аэропорт Кольцово, 1995 г.Геворком Вартаняном (в центре). Аэропорт Кольцово, 1995 г.
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ЛЕТОПИСЕЦ ТАГАНРОГСКОГО ГОРОТДЕЛА

- Все мы вышли из детства. На Ваш 
взгляд, что тогда формировало характер и 
судьбу?

- В моем детстве  нет ничего не-
обычного для того времени. Отец-офицер 
вернулся в Азов с фронта только в 1946 году, 
с еще одной наградой «За победу над Япони-
ей». Мама работала в автоколонне инспекто-
ром по кадрам. В День Теплого Алексея 30 
марта 1948 года они нарекли своего первенца 
именем Алексей. Младший брат, в последу-
ющем кадровый офицер Советской Армии, 
прошел Афганистан.
Разрушенное бомбежками здание школы 

№2 по соседству с домом восстановили ча-
стично. Вторая ее половина еще 10 лет стояла 
без крыши, с зияющими вместо окон огром-
ными дырами, привлекая своими развалина-
ми играющую «в войнушку» детвору. Но к 
первому сентября 1955 года здание восста-
новили полностью и мы, первоклассники, с 
волнением переступили его порог.
У послевоенного поколения было много 

особенностей. Запомнилось одно из них – 
жажда знаний. Утолить ее можно было в ос-
новном только чтением книг. А их, к сожале-
нию, было очень мало. Тогдашний семейный 
достаток большинства семей не позволял 
иметь домашние библиотеки. И в продаже 
книги были редкостью. 
В городских библиотеках были очереди, 

книги давали не более двух на руки, с обяза-
тельным возвратом через 5-7 дней. Тоже и в 
школьных читальнях. А что делать, если кни-
ги прочитывались моментально, в течение 
двух-трех дней? Книгами обменивались, и, 
что самое главное, общаясь друг с другом, с 
интересом обсуждали прочитанное. Навсегда 
запомнился плакат с удивительной по силе 
цитатой В.И. Ленина: «Настоящим коммуни-
стом можно стать только тогда, когда обога-
тишь свою память знанием всех тех богатств, 
которые выработало человечество». 

- И, наверное, была любимая книга?
- Многое осталось в памяти из всего про-

читанного. Особенно роман Ю. Дольд-
Михайлика «И один в поле воин» – о подвиге 
советского разведчика, проникшего в самое 
логово врага. Наделенный многими замеча-
тельными человеческими качествами, моло-
дой советский офицер достойно выполнял 
задание Родины. Тогда образы разведчиков 
обладали особым ореолом, будь то роман или 
фильм. И хоть это были собирательные обра-
зы, в 14 лет верилось, что все эти достоинства 
принадлежат одному человеку – полюбивше-
муся разведчику. Подсознательно начинаешь 
сравнивать и себя с ним, стараясь быть по-
хожим, хотя это казалось тогда нереальным. 
Невольно ставишь перед собой «сверхзада-
чу», что в последствие нашло отражение в 
учебе и в активном занятии спортом.

- Известно, что вы были спортивной ле-
гендой в Азове в пору вашей юности.

- Да, многократное чемпионство в спорте 
и золотая медаль в школе, расширили вари-
анты выбора будущей профессии. Появи-
лись приглашения, в том числе - посвятить 
себя профессиональному спорту. Но был 
выбран другой путь, который уже походил 
на осуществление мечты: учеба на факуль-
тете иностранных языков, активное участие 

в соревнованиях по любимому баскетболу и 
легкой атлетике. Затем работа по специаль-
ности, служба в армии, и, наконец, сложный 
и волнительный период оформления в орга-
ны государственной безопасности, завершив-
шийся обучением на Высших курсах КГБ в г. 
Минске. 
Все это время меня сопровождала мысль, 

соответствую ли предъявляемым требова-
ниям. Ведь я сам установил для себя планку 
требовательности довольно высоко. И всю 
жизнь не забываю сверять себя на соответ-
ствие для решения вновь возникающих задач.

- Это могут подтвердить и читатели на-
шей газеты, знакомые с фрагментами Ва-
шей книги «Спасти и сохранить».

- Ее издание – скорее диалог современников 
с обязательным анализом причин, порождаю-
щих радостные или трагичные события. Ведь 
без такого изучения исторических событий 
мы будем лишены не только настоящего, но 
и будущего. Важно думать, видеть себя, свои 
поступки, т.е. формировать собственную 
жизненную позицию. 

- Книга легко читается и имеет много-
численные отзывы. Мне запомнился са-
мый краткий: «Это как же надо любить 
свой народ и верить в свое Отечество, что-
бы написать такую книгу!»

- Это отзыв М.Т. Ковалева участника Вели-
кой Отечественной войны, полковника, за-
служенного испытателя авиационных двига-
телей, одного из семерых, награжденных ме-
далью Гагарина за непосредственное участие 
в выполнении космической программы СССР. 
С ним произошел курьезный случай. На-

ходясь в санатории, он по доброте душевной 
давал почитать мою книгу всем желающим. 
В результате, ему ее «забыли вернуть». Он 
нашел меня, приехал в Таганрог из г. Щел-
ково Московской области, чтобы приобрести 
книгу вместо «пропавшей». У нас была чу-
десная встреча. Конечно, он вернулся домой 
с подаренным автором экземпляром. 
Неожиданно для меня, книга получает хо-

рошие, теплые отклики и по сегодняшний 
день, спустя 9 лет с момента ее появления.  
А доктор исторических наук Андрей Венков 
и научный сотрудник Владимир Афанасен-
ко из института социально-экономических 
и гуманитарных исследований Российской  
Академии наук рекомендуют  эту книгу «к 
переизданию массовым тиражом для распро-
странения через систему Минобразования 
Ростовской области в библиотеки учебных 
заведений всех уровней, в районные и город-
ские библиотеки, как необходимый источник 
для историков, краеведов, школьной и сту-
денческой молодежи, для всех, неравнодуш-
ных к истории нашего Отечества». 
Второе, дополненное издание уже разо-

шлось. В нем для меня ценен новый матери-
ал о присвоении имени генерал-полковника 
В.Ф. Грушко одной из улиц Таганрога.

- Ваша жена в представлении не нуждает-
ся. Читатели газеты «Чекисты Дона» зна-
комы по интервью и публикациям Ольги 
Николаевны с ее новой версией истории 
А.С. Пушкина. Она же приоткрыла нам 
информацию о том, что балы в городском 
Пушкинском клубе Таганрога вот уже 
тридцать три года спонсируются Вами.

- Это маленькие тайны благотворитель-
ности от нее, как Председателя этого клуба. 

вы восстанавливаете свои силы, как отдыха-
ете». А каково уже 27 лет быть пенсионером?

- Начиная с 1973 года (момент зачисления 
на Высшие курсы КГБ) и по нынешний день 
наполненность пульса постоянная: будь то 
хоть работа оперуполномоченного, заботы 
начальника городского отдела или задачи Ге-
нерального директора коммерческого пред-
приятия. В каждом случае время диктует 
свои проблемы, когда надо считывать скла-
дывающуюся оперативную обстановку и 
прогнозировать перспективы ее развития.  
Недавно, на работе мне «донесли», что среди 

специалистов предприятия ходит совет: «Не 
знаешь, как поступить, спроси у Зуева». Мне 
нравится творческий поиск решений. Так было 
всегда, будь то выстраивание отношений с опе-
ративными источниками, принятие экономи-
ческих решений между структурами в бурные 
годы перестройки, организация безопасности 
бизнеса или психологическая поддержка и на-
строй собственным опытом двух внуков, кото-
рые только что призвались в армию.

- Кажется, из пяти Ваших внуков у Вас не 
было близнецов. 

- Нет, один, Алексей, мой полный тезка, уже 
с отличием закончил академию Генеральной 
прокуратуры, а второй, Филипп, призван сра-
зу после школы.  Оба приняли решение слу-
жить в армии по собственному убеждению. 

- Что с высоты Вашего опыта вы могли 
пожелать молодым коллегам-чекистам?

- Каждому выпадает свое время и свой 
путь. Будущим чекистам на их пути я желаю 
главного - встретить достойных, умных, про-
фессионалов-наставников. В моей жизни их 
было двое. Это в самом начале работы в 1974 
году - сотрудничество с начальником Ка-
менск-Шахтинского горотдела УКГБ СССР 
по Ростовской области, тогда еще майором 
Андрющенко Геннадием Алексеевичем. 
С тех пор ответственность за свое дело, имя, 

страну – перестали для меня быть просто 
словами. И незабываемые встречи с одним 
из высших руководителей КГБ СССР Грушко 
Виктором Федоровичем, которые дали пони-
мание, что только нравственный закон жизни 
чекиста может обеспечить такой уровень слу-
жения Отечеству, что перед этой силой мер-
кнут выдуманные или сиюминутные идеалы.

Беседовал Виктор МОСКАЛЕНКО.

Имя полковника в отставке Зуева Алексея Ивановича хорошо известно читате-
лям нашего издания. Газета «Чекисты Дона» регулярно публикует отрывки из его 
книги «Спасти и сохранить».
Родился Алексей Иванович 30 марта 1948 года в г. Азове, Ростовской области. В 

1970 году окончил государственный педагогический институт в Ростове-на-Дону. В 
феврале-декабре 1973 г. - Высшие курсы КГБ СССР в Минске.
С 1974 г. по 1993 г. работал на различных должностях в УКГБ по Ростовской об-
ласти. С февраля 1986 г. по июль 1991 г. - начальник Таганрогского горотдела Управ-
ления КГБ СССР по Ростовской области.
В 1979-1980 гг. был прикомандирован в КГБ СССР для выполнения мероприятий по 
обеспечению безопасности Олимпиады-80. В составе спецгруппы КГБ СССР уча-
ствовал в церемонии открытия и закрытия Олимпийских игр.
В 2008 году вышла первая книга Зуева «Умная безопасность» - практическое пособие 
по организации безопасности бизнеса. Вторая книга Алексея Ивановича «Спасти 
и сохранить», изданная в 2011 году, - исторична и актуальна одновременно. В ней 
подчеркивается важность работы специальных служб. Сегодня мы предлагаем 
читателям интервью главного редактора газеты «Чекисты Дона» с Алексеем 
Ивановичем Зуевым.

Жизнь интересна тем, что часто преподносит 
счастливые моменты, которые круто меняют 
устоявшиеся стереотипы, наполняют радост-
ной перспективой будущее.  Я благодарен 
судьбе, и вслед за Шекспиром могу сказать, 
что «Нет угрозы титулам моим пожизненным 
– любил, люблю, любим».  

- Алексей Иванович, приходилось ли Вам 
принимать в жизни неординарные решения? 

- Приходилось. Например, довольно нети-
пичный для сегодняшнего дня поступок. Со-
гласитесь, что сейчас, как и раньше, все рвут-
ся в Москву, стараются определить в столицу 
своих детей и не понимают, как я, работая на 
Лубянке, имея квартиру в прекрасном районе 
Москвы, принял решение уехать из столицы. 
И жена меня поддержала.
Знаете, никогда, ни разу мы не пожалели. 

Это осознанное решение, которое, как ни 
странно, до сих пор приносит свои плоды. И 
не только в переносном, но и в прямом смыс-
ле: я имею в виду наш сад в тридцать соток 
на берегу моря – с черешнями, розами, газо-
нами, баней, большим батутом. Сад, который 
мы создали с нуля и продолжаем «возделы-
вать» вот уже тридцать лет. А Москву мы лю-
бим за премьеры, музеи, рестораны. Однако, 
заметили, что особенно она нам мила, когда у 
нас есть обратные билеты. А теперь в Москве 
живет и после академии успешно работает 
юристом наша старшая внучка.

- Вот Вы почти и ответили на вопрос «Как 

1987 год. Таганрог.  А.И. Зуев 1987 год. Таганрог.  А.И. Зуев 
с Валентиной Петровной с Валентиной Петровной 
и Виктором Федоровичем Грушкои Виктором Федоровичем Грушко

1986 год.Главный  Кубок за победу 1986 год.Главный  Кубок за победу 
в Спартакиаде  А. Зуеву вручает Г. Вороновв Спартакиаде  А. Зуеву вручает Г. Воронов
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И ЭТО ВСЕ ОН - ЧЛЕН НАШЕЙ ВЕТЕРАНСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ, ПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ 
АСАНАЛЫ КУРМАНБЕКОВ, ОТМЕТИВШИЙ 23 СЕНТЯБРЯ СВОЕ 78-ЛЕТИЕ

СПОРТСМЕН,. ЧЕКИСТ,. АКТЕР ИЗ ЧУЙСКОЙ ДОЛИНЫ

Полковник в отставке Курманбе-
ков Асаналы Курманбеков слов-
но вихрь ворвался в жизнедея-
тельность нашей ветеранской 
организации. Пусть и говорят, 
что первое впечатление обман-
чиво, но здесь просто не могло 
быть ошибки. Настолько сразу 
почувствовалось в нем степен-
ность, мудрость, добродушие и, 
что, немаловажно, большое ува-
жения к нам, своим коллегам.
Родился он в селе Воронцовка 

Ворошиловского района Фрун-
зенской области Кмргизской ССР. 
Асаналы был самым младшим - 
десятым ребенком в семье. Отец 
его, Курбанбек Сатыбалдыевич, 
работавший в колхозе, умер, ког-
да ему было всего два годика. Вся 
тяжесть по воспитанию детей 
легла на плечи матери, Кумушай 
Токторбековны. Жили они тогда в 
селе Чон-Таш. 

- Кушать было нечего, - вспоми-
нает Асаналы Курманбекович. – 
Одевались плохо, мама работала 
от зари до зари, чтобы, прокор-
мить такую ораву. Она успевала с 
помощью старших моих братьев 
и сестер обработать 33 соток ого-
рода, да еще за коровой ухажи-
вать. Мама на всю жизнь запом-
нила слова мужа перед смертью: 
«Береги корову, она будет вас 
кормить, поить и одевать». Му-
дрые слова сказал тогда отец. Вот 
мы и выживали в таких условиях 
– утром по пять кукурузинок на 
каждого, в обед – кружка кислого 
молока, на ужин – опять по пять 
кукурузинок. До середины 50-х 
годов так и жили.
В школу Асаналы пошел в 1949 

году, где увлекся волейболом, за-
нимался рисованием и даже хотел 
со временем стать художником. 
После окончания семилетки дво-
юродный брат Муса Рыскулбеков 
помог ему устроиться в школу-ин-
тернат № 1 г. Фрунзе. Там Асана-

лы впервые узнал, что такое по-
стельное белье.
Все успевал в те годы юноша: 

учиться и работать на военном 
заводе имени Ленина, играть в 
духовом оркестре на трубе и зани-
маться любимым волейболом. Со 
спортом было особенно сложно. 
Так как во Фрунзе было на тот мо-
мент всего два зала, тренироваться 
приходилось с 22 до 24 часов, а до-
мой пешком добирался к 2-3 часам 
ночи.

- Зато труд на тренировках оку-
пился сторицей, - утверждает Аса-
налы Курманбекович. – В 9 классе 
я уже попал в сборную Киргизии и 
в ее составе даже побывал в Китае.

В 1961 году Асаналы поступил 
на механический факультет по-
литехнического института, а на 
следующий год был призван в ар-
мию. Повезло - попал в спортро-
ту, продолжал тренироваться. С 
волейбольной командой объездил 
практически весь Союз, а в 1964 
году стал мастером спорта СССР 
по волейболу.
В 1965 году вернулся в инсти-

тут на вечернее отделение и 
устроился на работу в Пожарное 
Управление. В 60-е годы стал 
участником трех Спартакиад на-
родов СССР. В сборной Кирги-
зии он был много лет капитаном. 
Учеба его, правда, растянулась 
почти на 10 лет. Зато приобрел 
богатый жизненный опыт.
Этот бесценный опыт приго-

дился Курманбекову на службе 
в органах государственной без-
опасности, куда он был переве-
ден из МВД в октябре 1969 года. 
Начинал с должности младшего 
оперуполномоченного, далее ра-
ботал старшим оперуполномо-
ченным в отделении разведки 
в Управлении КГБ Киргизской 
ССР по Иссык-кульской области. 
После успешного окончания Ле-
нинградских высших курсов КГБ 
СССР, Асаналы Курманбекович 
шесть лет был начальником раз-
ведотделения. Служба проходила 
в тяжелых условиях: перевалы, 
ледники, речные переправы на 
китайской границе.
В 1981 году Курманбеков возгла-

вил Калининский райотдел КГБ, 
обслуживавший Калининский 
и Панфиловский районы, город 
Кара-Балта и спецгородок, на тер-
ритории которого находился ура-
новый завод. Служил и работал 
на совесть, трижды избирался де-
путатом городского совета и чле-
ном партбюро. Хорошую память 
оставил о себе. Так, в прошлом 
году ему присвоили звание почет-

ного гражданина Жайылского (в 
прошлом Калининского) района 
Чуйской области Киргизии. А ра-
нее его имя присвоили стадиону 
средней школы им. Чокморова в 
селе Чон-Таш, в которой он начи-
нал учиться 70лет назад. 
В начале 90-х Асаналы Курман-

бекович в течение нескольких 
лет был заместителем начальни-
ка Налоговой полиции Чуйской 
области, а в 1998 году вернулся 
на службу в органы, когда полу-
чил назначение на должность на-
чальника Министерства нацио-
нальной безопасности Киргизии 
по Джалалабадской области. На 
следующий год его кандидатуру 
выдвигали на должность Перво-
го заместителя министра нацио-
нальной безопасности Киргизии, 
но, увы, стать генералом ему бы-
ло не суждено.
В 2000-2001 годах Асаналы Кур-

манбекович был заместителем 
губернатора Джалалабадской об-
ласти и курировал все силовые 
структуры и правоохранительные 
органы, участвовал в формирова-
нии и организации Джалалабад-
ского пограничного отряда.
Добросовестная служба пол-

ковника Курманбекова была по 
достоинству отмечена руковод-
ством. Он был награжден двумя 
десятками медалей, имеет благо-
дарность от Юрия Владимиро-
вича Андропова, является вете-
раном ВС СССР и заслуженным 
ветераном МНБ Киргизии.
У Асаналы Курманбековича 

большая и дружная семья. С лю-
бимой женой Бахтыгуль Джады-
баевной он прожил в мире и согла-
сии 43 года. К сожалению, в 2009 
году ее не стало. Вся теперь ра-
дость для него - в детях, внуках и 
правнуках. Благо, что они радуют.
Дочь Айгуль, например, после 

окончания университета работает 
на Байконуре, ее муж Куван явля-
ется заместителем Космодрома. 
Дочь Айнура окончила МГУ и 
сейчас проживает в Ростове-на-
Дону. Дочь Чолпон после окон-
чания Киргизского университета 
работает в банке. Дочь Айгерим-
Джан работает юристом. Сын 
Бакытбек работает помощником 
генерального директора в одной 
из успешных фирм. Всего у Аса-
налы Курманбековича от детей 13 

внуков и два правнука. 
В беседе с Асаналы Курманбе-

ковичем узнал много интересных 
фактов из его жизни, о его творче-
ских увлечениях. Оказалось, что 
он еще в школьные годы занимал-
ся в музыкальной школе по клас-
су валторны, в 1961 году пытался 
поступить во ВГИК, в конце 80-х 
был лауреатом художественной 
самодеятельности, когда пел с 
комузом - киргизским народным 
трехструнным щипковым музы-
кальным инструментом. Два раза 
он выступал в оперном театре в 
составе ансамбля камазистов, два 
раза – в филармонии, был лауре-
атом конкурса «Две звезды», пел 
в паре с народной артисткой Кир-
гизии Ниргизой Урманбетовой 
– киргизскую песню и оперетту 
«Карамболина». Причем, вжи-
вую, под оркестр.
На этом творческие таланты 

Асаналы Курманбековича не 
заканчиваются.  Был приятно 
удивлен, когда узнал, что он еще 
снимался в фильмах. Например, 
в фильме известного режиссера 
Эрнеста Абдыжапарова «Влю-
бленный вор» (роль Адыла), у 
режиссера Базарова в фильме 
«Родственник президента» (роль 
отца), в художественном фильме 
«Саяпай» (роль Бакая, советни-
ка сказителя Манаса), в корот-
кометражных фильмах «Второй 
шанс» (роль хирурга) и «Отец» 
(роль отца). Последний фильм, к 
слову, получил Гран-при фести-
валя короткометражных филь-
мов в Бишкеке.

- Никогда не дерись говорила 
мама, - с теплотой вспоминает 
о мудрости любимого человека 
Асаналы Курманбекович. – Тебя 
ударили – остановись. Хорошие 
люди скажут спасибо, другие не 
станут, но Бог всегда отблаго-
дарит. Я всегда вспоминаю мать 
добрыми словами. Бог, действи-
тельно, меня отблагодарил. Дети 
устроены, внуки на хороших ра-
ботах, пенсия у меня достаточ-
ная. Один только недостаток, нет 
рядом любимой Бахтыгуль.

- Оглядываясь на прожитые годы, 
- продолжает Асаналы Курманбе-
кович, - берет чувство гордости за 
наши органы безопасности, служ-
бе в которых я отдал 26 лет. КГБ 
сделал меня человеком честным, 
справедливым, дисциплинирован-
ным, исполнительным, порядоч-
ным. И дети мои – честные и по-
рядочные. Что еще надо?
Таков он - Асаналы Курманбеко-

вич Курманбеков. Человек, при-
внесший в работу нашего Совета 
ветеранов свою изюминку.

Виктор МОСКАЛЕНКО.

С любимой женой БахтыгульС любимой женой Бахтыгуль

Во главе волейбольной командыВо главе волейбольной команды

С любимыми внуками и правнукамиС любимыми внуками и правнуками

Большая семья в сбореБольшая семья в сборе
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ПРОШЕЛ ТУРНИР ПО БИЛЬЯРДУ
Согласно плану работы на 2020 год, 4 дека-
бря в Совете Ростовской областной обще-
ственной организации ветеранов органов 
безопасности был организовал и проведен 
турнир по бильярду, посвященный 103-й 
годовщине ВЧК-КГБ-ФСБ. И пусть он со-
стоялся в условиях ограничительных мер, 
связанных с пандемией коронавируса, в 
усеченном формате, страсти кипели не-
шуточные.
Эмоции били через край. Ещё бы! Неко-

торые из пришедших на турнир давненько 
не виделись, а тут такая шикарная возмож-
ность: в течение нескольких часов тесно 
пообщаться, поиграть в бильярд, вспом-
нить былое…
Перед началом турнира состоялась прият-

ная церемония награждения наших ветера-

система тем и отличается, что проигравший 
– выбывает. 
На полуфинальной стадии началось са-

мое интересное. Чемпиону последних лет 
Геннадию Ивановичу Поважному противо-
стоял достойный соперник – генерал-майор 
в отставке Марченко Владимир Матвеевич. 
Игра, что называется, шла шар в шар. И, все-
таки, опыт победителя сказался – 8:7 в поль-
зу Геннадия Ивановича.
Не менее захватывающимся выдался и 

второй поединок. Подполковник в отставке 
Игорь Саранчев взял, что называется, с места 
в карьер, поведя на старте в счете 4:0. Неве-
роятными усилиями майор запаса Дмитрий 
Волков сумел взять ситуацию под контроль и 
буквально перевернуть ход противостояния. 
Итогом его вдохновенной игры стали 8 ша-
ров, последовательно отправленных в лузу. 
Итог – 8:4 в пользу Дмитрия.
Финал оправдал ожидания всех присут-

ствующих на турнире. Игра была беском-
промиссной. Стоило Дмитрию повести со 
счетом 2:0, как незамедлительно баланс был 
восстановлен. Получите 2:2. Началось самое 
интересное. Геннадий Иванович в какой уже 
раз стал демонстрировать, выражаясь шах-

матной терминологией, просто гроссмей-
стерский класс. Несколько минут и получите 
– 6:3!
А далее произошло просто необъяснимое. 

Очередному удару чемпиона не хватило са-
мой малости – шар предательски повис на 
волоске, так и не скатившись в лузу. Ответ 
Дмитрия Волкова был незамедлительным и 
разящим. Представьте, один удар и сразу два 
шара в лузе. И уже – 6:5. Как ни крути - пере-
лом в игре. А потом был счет 7:7.
И, все-таки молодость и задор взяли 

верх. Дмитрий Волков довел поединок до 
победного исхода. Он – новый чемпион! 
Серебряным призером турнира стал Ген-
надий Иванович Поважный. В матче за 
третье место успех сопутствовал Влади-
миру Матвеевичу Марченко, вырвавшему 
победу у Игоря Геннадьевича Саранчева – 
8:7. Вот вам наглядное подтверждение на-
пряженности турнира. Последние четыре 
поединка завершились с таким минималь-
ным преимуществом в счете.
Сразу после драматического финального 

противостояния удалось поговорить с «ду-
элянтами». Что называется, у кромки стола 
(не путать с футбольной кромкой поля).

Геннадий Иванович, естественно был не-
много расстроен, но излучал массу положи-
тельных эмоций.

- Бильярд – это, все-таки, офицерский вид 
спорта, что подтверждено сегодняшним 
днем, - сказал он. - Мне, к сожалению, не по-
везло, что попался на сильного соперника, 
но рад за Дмитрия, за его прогресс в игре.
Дмитрий Волков был более расположен к 

беседе.
- Я просто счастлив сегодня, подчеркнул 

он. - Давно шел к этой поставленной для 
себя цели. – Но, самое большое и позитив-
ное – это общение с коллегами, многих из 
которых давно не видел, по которым скучаю. 
Общение здесь, по-моему – самое главное. 
Очень доволен результатом, спасибо моим 
наставникам – Владимиру Ильичу Куценко и 
Владимиру Михайловичу. Акимову.
После награждения победителя турнира 

состоялось дружественное чаепитие, в ходе 
которого участники турнира были удосто-
ены грамот от редакции газеты «Чекисты 
Дона».  Владимир Матвеевич Марченко – за 
самый эффектный шар, отправленный в лузу, 
Владимир Михайлович Акимов – за волю к 
победе, ну а Владимир Ильич Куценко – за 
бодрость духа, оптимизм и веру в будущее 
нашей организации.

Виктор МОСКАЛЕНКО.
Фото автора.

Первым откликнулся давний друг 
нашей газеты, член Совета ветера-
нов военной прокуратуры Южного 
военного округа и Ростовской об-
ласти, полковник юстиции в от-
ставке Владимир Зайченко.
Владимир Александрович спра-

ведливо надеется, что на еже-
годной пресс-конференция пре-
зидента Российской Федерации 
Владимира Путина, которая со-
стоится сегодня, 17 декабря, глава 
государства не только коснется 
вопросов, касающихся проблем 
военных пенсионеров, но и рас-
скажет о путях повышения уров-
ня социально-правовой защиты 
ветеранов военной службы и бо-
евых действий.

нов от коллег из Екатеринбурга. Нагрудные 
знаки «100 лет военной контрразведке» пол-
ковникам в отставке Владимиру Куценко и 
Геннадию Поважному вручил заместитель 
председателя Свердловского областного 
фонда ветеранов органов безопасности, пол-
ковник в отставке Андрей Точарин.
А дальше – шесть участников турнира ста-

ли выявлять сильнейшего. Уже с первых по-
единков разгорелась напряженная борьба. 
Без боя никто не сдавался, но олимпийская 

ВОЕННЫЕ ПЕНСИНЕРЫ И ВЕТЕРАНЫ 
БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ ДОСТОЙНЫ БОЛЬШЕГО

Если бы у меня была возмож-
ность напрямую задать вопрос 
президенту России, я не только 
бы от себя лично, но и от имени 
многих военных пенсионеров и 
ветеранов боевых, обратил его 
внимание на крайне негатив-
ные события, связанные с реше-
ниями Государственной думы 
ФС РФ по поводу «заморозки» 
индексации военных пенсий и 
прямо-таки хамским (иначе и не 
назовешь!), отношением к вете-
ранам боевых действий. 
Я, как и все военные пенсио-

неры, ветераны БД, проживаю-
щие на Юге России, возмущены 
продавленными партией власти, 
решениями ГД ФС РФ о невы-

полнении государством своих 
обязательств. Вновь, как в про-
шлые годы, отложена индексация 
военных пенсий, изменен срок 
введения мизерной, по совре-
менным меркам, т.н. индексации, 
а ветеранам БД единовременная 
выплата в 2021 году будет увели-
чена аж на 115 рублей!
Особо важен вопрос о повыше-

нии статуса и материального по-
ложения не только ветеранов бое-
вых действий, но и вдов ветеранов 
БД. Для этого, считаю, требуются 
не бог весть какие огромные сум-
мы. Убежден, что правительство 
России в состоянии их достойно 
обеспечить! Вернее сказать, про-
сто ОБЯЗАНО, это сделать! 
Поймите, мизерная индексация 

ничего не дает. Не вызывает опти-
мизма у действующих военнослу-
жащих и перспективы получения 
нищенской военной пенсии, поч-
ти сравнявшейся с гражданской и 
с ежегодными микроскопически-
ми повышениями в виде индекса-

ции, к тому же с «заморозками». 
Они все говорят, «зачем служить, 
если нет перспектив обеспечен-
ной старости?». Этот пресло-
вутый «понижающий коэффи-
циент» придуманный каким-то 
финансовым жуликом до сих пор 
не отменен и Вы, тоже, наверное, 
знаете, как о нем отзываются во-
енные пенсионеры! 
Для решения этих вопросов 

предлагаю:
 - кардинально поднять ежеме-

сячную денежную компенсацию 
ветеранам БД до уровня про-
житочного минимума в каждом 
субъекте РФ;

 - приравнять ветеранов БД по 
своему статусу к участникам Ве-
ликой Отечественной войны;

 - ввести общероссийское удо-
стоверение ветерана боевых дей-
ствий, знак ветерана БД и удосто-
верение к нему;

 - предоставить детям ветеранов 
БД и вдовам погибших ветеранов 
БД право поступления в высшие 
военные и гражданские образова-
тельные учреждения на бюджет-
ное обучение вне конкурса;

 - отменить для ветеранов БД и во-
енных пенсионеров «понижающий 
коэффициент» к их военной пенсии;

 - в связи с тяжелой эпидемио-

логической ситуацией в стране, 
предусмотреть выплату ветера-
нам БД «тринадцатой» пенсии и 
единовременной денежной ком-
пенсации.
Полагаю, что такие меры под-

держки будут способствовать 
улучшению материального поло-
жения ветеранов БД, вдов ВБД, 
военных пенсионеров, которые 
будут благодарны за это своему 
государству. Это будет также и 
фактором реальной поддержки 
защитников Родины.

Владимир ЗАЙЧЕНКО, 
полковник юстиции в отставке, 

ветеран БД.

Большой резонанс у ветеранов нашей и других общественных ор-
ганизаций силовых структур, вызвала публикация материалов в 
газете «Чекисты Дона» (№ 11, 2020 г.), подводивших итоги, прове-
денной 7 ноября в Москве видеоконференции по теме: «Проблемы 
социально-правовой защиты инвалидов и ветеранов боевых дей-
ствий, членов их семей и семей погибших защитников Отечества», 
организованной Общероссийской общественной организацией 
«Офицеры России».
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Ветеранам органов безопасности Ростовской области хорошо известно имя подпол-
ковника в отставке Говоровского Владислава Валентиновича, постоянного автора 
газеты «Чекисты Дона». Напомним лишь, что родился он в июне 1955 года в городе 
Лиепая Латвийская ССР, по месту службы отца. Русский. Православный. Имеет два 
высших образования. Участник боевых действий. 
В 1981 году Говоровский с должности начальника разведки ракетного дивизиона пе-
решел на работу в органы государственной безопасности, где и служил до 2000 года 
на различных должностях. В 1989 году очно окончил факультет повышения квали-
фикации руководящего состава Высшей школы КГБ СССР. Получил диплом – офицер 
с высшим специальным образованием и знанием языка пушту. Службу закончил в 
Шолоховском отделении УФСБ РФ по Ростовской области в звании подполковник.
Несколько лет назад казаками Верхне-Донского казачьего округа и Вешенского юрта 
Владислав Валентинович был избран в правление данных общественных организа-
ций. Является координатором регионального историко-культурного общественного 
объединения «Верхний Дон». Вся его работа проводится на общественных началах.
Говоровский - автор книг «Еланский плацдарм. Нулевой километр дороги на Бер-
лин» и «Еланский плацдарм. Освобождение Верхнего Дона».  На днях он прислал в 
редакцию новую серию своих материалов. Сегодня мы публикуем один из них, кото-
рый он посвятил внучке Майе, внукам Мише и Паше. Речь в нем не только о недав-
нем юбилее родной сестры отца, Галины Юльяновны, но, прежде всего, ее рассказ 
о самом трагическом периоде жизни, во время Великой Отечественной войны, об 
ужасах которой она знает не понаслышке.

Юбилей. Воспоминания из детства о войне, об оккупации

У родной сестры отца, Галины Юльяновны, юби-
лей. Прожив 85 лет, есть что вспомнить. Пожалуй, у 
каждого человека в памяти всегда имеются различ-
ные яркие картины из жизни, и они зачастую свя-
заны с детством. Ведь тогда каждый день казался 
длиннее, чем целый год в пожилом возрасте.
Дача. Беседка. Близкие родственники. Домашнее ви-

но. Спокойный взгляд умных глаз. Тихий рассказ:
 «… Зима в 1941 году наступила рано. Уже в сен-

тябре выпало много снега. Мы тогда жили в одной 
комнате в бывшей дворянской усадьбе в селе Коки-
но, недалеко от Брянска. Твой отец с мамой и сосе-
дями каждый день ходили за пять километров на за-
брошенное картофельное поле и из-под снега копали 
замерзшую картошку. Для еды она была непригодна, 
но из нее можно было получить крахмал. Лепешки из 
крахмала тогда были основной едой и казались таки-
ми вкусными.
Мне только исполнилось шесть лет и меня оставляли 

с годовалым соседским мальчиком по имени Шурик. 
В один из дней, когда все ушли за картошкой, дверь 

внезапно открылась. В комнату вошел мальчик из 
нашего села, мой ровесник, и немец. Мальчик ска-
зал, что все знают, что мой старший брат, твой отец, 
осенью натаскал много яблок из сада. Немцу нужны 
яблоки. Действительно, на чердаке усадьбы мы их 
хранили под соломой. Пришлось проводить незваных 
«гостей». Немец забрал наш тазик и полный нагру-
зил яблоками. Но все этим не закончилось. Вскоре в 
комнату ввалилось уже несколько немцев, и они стали 
копаться во всех ящиках и шкафах. Как я поняла, они 
искали муку, чтобы испечь яблочный пирог. 
Мой годовалый Шурик испугался не меньше меня 

и стал громко плакать. Один из немцев, ничего не го-
воря, открыл окно и выбросил его с нашего второго 
этажа. Следом за ним в окно полетела и я. Нас спас 
сугроб. Я была босиком в одном платье, а Шурик был 
в одной рубашке. Смутно помню, как схватила его под 
мышки и побежала к картофельному полю. Не знаю, 
откуда у меня и сил хватило.

… В начале сентября 1943 года все мы ждали при-
хода наших. Уже была слышна артиллерия. 
В один из дней всех жителей Кокино, а это были 

только старики, женщины и дети, выгнали из домов. 
Твоего отца, которому уже было четырнадцать лет, и 
еще нескольких ребят заставили гнать отобранных в 
ближайших деревнях свиней. Объяснили, что за по-
терю хотя бы одной, они будут расстреляны. 
Мне уже было восемь лет. Совсем взрослая. Нас 

всех заставили идти рядом с телегами, на которых 
ехали немцы. Почти не кормили. Еду давали люди, 
в чьих домах мы ночевали. А чем они вообще могли 
поделиться, когда сами голодали? Им самим нечего 
было кушать. Уже через несколько дней мы еле шли, 
но за отставание был расстрел.
Наши самолеты пролетали вдалеке. Но вдруг один 

прошел очень низко над колонной и сбросил листовки. 
Мама схватила одну и быстро прочитала. В ней гово-
рилось, что через несколько километров пути справа 
от дороги будет овраг, поросший лесом. В это время 
появятся наши штурмовики и после прохода над ко-
лонной, будут бомбить немцев. Нам следовало сразу 
убегать в этот овраг и уходить подальше от дороги.
Все так и произошло. Немцам было не до нас. Мы 

смогли убежать. Мы – это твоя бабушка, я и Шурик 
со своей мамой. Не знаю, сколько мы прошли по ле-
су, но вышли к какому-то хутору, к дому, стоявшему в 
стороне от других одиночных строений. Во дворе был 
одноногий мужчина. Вторая у него была деревянная. 
Приютить нас на время он категорически отказался, 
за это был расстрел. Но после длительных уговоров 
согласился при условии, что мы с моей мамой и ма-
мой Шурика сходим за несколько километров к же-
лезной дороге и принесем из вагона, сошедшего с 
рельс эшелона, сахар.  Пришлось идти. Трехлетний 
Шурик остался с мужчиной. 
На обратном пути мы увидели твоего отца, который 

был верхом на свинье, а его друг по фамилии Лялин, 
пытался ему помочь. Радости от встречи не было пре-
дела. Бросив свинью, мы пошли на хутор. Хозяин был 
в шоке, что нас уже стало шестеро. Тут у ближайшего 
дома раздались выстрелы. Твоего отца с другом, жен-
щины вдавили в стог сена, который был посреди дво-

ра. Спрятали, как смогли. Объяснили, чтобы стояли 
тихо. Ни при каких условиях  себя не выдали, так как 
всех могут расстрелять. Потом появился немец и не-
сколько полицейских, в руках одного из них был фа-
кел. Мы с Шуриком дружно заревели, даже нам стало 
ясно, чем все может закончиться. 
Всех спас одноногий хозяин. Он громко стал кри-

чать и показывать на лес, что там партизаны. Поли-
цейский бросил факел в стог, и все они побежали в 
противоположную от леса сторону. Когда из стога 
выдернули твоего отца, то у него уже горел рукав 
куртки. Ребята не издали ни звука, так как боялись за 
нас, что и мы все будем убиты. Готовы были сгореть 
заживо, но спасти нас.
На следующее утро я проснулась с рассветом. Стоя-

ла удивительная тишина, очень ярко блистало восхо-
дящее солнце. Когда я вышла на крыльцо, то увидела 
сказочную картину. На пригорке в двадцати метрах от 
дома на коне сидел богатырь, а на шапке у него горела 
красная звезда. Я сразу бросилась в дом. К кавалери-
сту побежали все, даже одноногий хозяин на своей де-
ревянной культяпке. Можно ли словами описать нашу 
радость и счастье. Мы выжили…
Когда я стала взрослей, твоя бабушка всегда смея-

лась, когда я рассказывала своим друзьям эту исто-
рию. Кавалерист-разведчик был молодым парнем 
небольшого роста, худым, с рыжими волосами и 
веснушками. Но для меня, в моей памяти, он всегда 
будет былинным богатырем. Он не может и никогда 
не станет другим».

***       
Страшно такое слушать, трудно об этом писать. Не-

давно моей внучке исполнилось восемь лет. Для нее 
эти строки. Кто-то скажет, что она еще маленькая, не 
поймет. А дети пережившие войну, ее ровесники, ка-
ково было им? И как потом хранить в памяти все те 
ужасы? А ведь появляются подонки, надсмехающиеся 
над словами людей, помнящих войну, когда те гово-
рят: «Пережить можно все, лишь бы не было войны!».
Увлечение историей натолкнуло на мысль поискать 

в мемуарах краткий рассказ о боях в районе Брянска в 
1943 году. Кто и каким образом спас нашу семью. Ко-
го благодарить мне, сестрам, нашим детям и внукам.
Штеменко Сергей Матвеевич «Генеральный штаб в 

годы войны», книга вторая, глава 13:
«Боевые действия всегда представляют собой за-

дачу со многими неизвестными, которую приходится 
решать военачальнику. Начиная операцию, полково-
дец может только предполагать, как она будет разви-
ваться, и, следовательно, всегда идет на какой-то риск.

… В этой связи вспоминается как один из примеров 
разумного риска фланговый маневр Брянского фронта 
в одноименной операции советских войск.
Фронт, как известно, успешно громил орловскую 

группировку противника в ходе нашего контрна-
ступления летом 1943 года и в течение длительного 
времени безостановочно шел вперед. К началу сен-
тября он оказался перед мощной обороной немецко-
фашистских войск, проходившей по восточному краю 
широкой полосы Брянских лесов. Сил для разгрома 
врага у фронта, понесшего к тому времени серьезные 
потери, не хватало. 
В поисках путей решения задачи командующий 

фронтом генерал М.М. Попов 5 сентября 1943 года на-
толкнулся в разведсводке соседнего справа Западного 
фронта на упоминание о легком захвате небольшой 
высоты на стыке с Брянским фронтом, ранее неодно-
кратно и безуспешно атакованной нашими войсками. 
Были пленены солдаты противника из нестроевых 
частей. Стали выяснять, почему так произошло. Ока-
залось, что ранее оборонявшие высоту гитлеровские 
части перегруппировались на другие участки оборо-
ны, а сюда были выведены подразделения, сформиро-
ванные из тыловиков.
Тогда-то у М.М. Попова и возникла мысль нане-

сти удар через полосу соседа в районе захваченной 
у противника высоты, прорвать ослабленную здесь 
оборону и бросить в прорыв кавалерийский корпус 
генерала В.В. Крюкова. Стремительный рывок массы 
конницы, направленный в тыл главных сил противни-
ка перед Брянским фронтом, должен был, по мысли 
командующего фронтом, дезорганизовать оборону 
немецко-фашистских войск.

Ставка не сразу дала тогда согласие на проведение 
операции из-за ее рискованности. Предстояло, в част-
ности, перегруппировать вдоль фронта значительную 
массу войск и действовать через полосу соседа. Та-
кого рода перегруппировки, проводимые в непосред-
ственной близости от противника (а в данном случае 
было именно так), очень опасны. К тому же на успех 
операции можно было надеяться только в случае вне-
запности действий. Чтобы обеспечить последнюю, 
нельзя было на той местности перетягивать в другой 
район артиллерию Брянского фронта и приходилось 
рассчитывать только на удары авиации и «катюш». 
Командующий фронтом решил использовать артил-

лерию соседа – 10-й армии Западного фронта, но ее 
было мало, а боеприпасов и того меньше. Поэтому 
снаряды для орудий соседа приходилось нести на ру-
ках тем войскам, которые перегруппировывались для 
задуманного флангового удара. Конечно, все передви-
жения предстояло проводить только ночью, при стро-
жайшей маскировке, а перегруппировку сил выпол-
нить всего за 40 часов на расстояние 80 – 100 км. Не 
было сомнений, что даже при самых благоприятных 
обстоятельствах коннице предстояли в тылу против-
ника чрезвычайно тяжелые бои.
Не один раз Верховный Главнокомандующий задавал 

тогда Генеральному штабу вопрос: какая вероятность 
успеха есть у этой операции? Ответ был однозначным 
– все были убеждены в успехе замысла командующего 
Брянским фронтом. По настоянию М.М. Попова днем 
5 сентября 1943 г. А.И. Антонов доложил И.В. Сталину 
еще раз по поводу флангового удара Брянского фронта 
и высказался за проведение операции. Верховный Глав-
нокомандующий, однако, сам позвонил тогда команду-
ющему фронтом и спросил, ручается ли тот за успех. 
Командующий поручился. Начало наступления здесь же 
наметили на утро 7 сентября.

Подготовка операции проходила при самом жест-
ком контроле со стороны командования за соблюде-
нием мер сохранения тайны. Фланговый удар был 
осуществлен с большим искусством. Поставленный 
под угрозу разгрома с тыла, противник бросил полосу 
Брянских лесов и быстро откатился за Сож и Днепр».
Еще пара пояснений.
Село Кокино – принадлежало помещице Варва-

ре Николаевне Безобразовой, тетке Ф.И. Тютчева. 
В 1830 году – усадьба была продана подполковнику 
П.Д. Халаеву.  В 1906 году был построен новый го-
сподский дом уездным предводителем дворянства 
Н.Н. Халаевым. Сейчас здание еще цело и является 
учебным корпусом №4 Брянского Государственного 
аграрного университета.
Герой Советского Союза генерал армии Маркиан 

Михайлович Попов родился 2 (15) ноября 1904 года в 
станице Усть-Медведицкой области Войска Донского 
(сейчас город Серафимович Волгоградской области). 
В период Сталинградской битвы был заместителем 
командующего Сталинградским фронтом, а затем за-
местителем командующего Юго-Западным фронтом. 
Командовал 5-й ударной армией. Участвовал в боях под 
Котельниково. Затем командовал 5-й танковой армией. 
Показательно, что прорыв самого слабого участка 

обороны врага, выход кавалерии в тыл противника 
– это многовековая классика действий казаков. Счи-
тается, что Брянская операция была одной из самых 
успешных, беря в  расчет потери и площадь освобож-
денной от врага территории, за всю Великую Отече-
ственную войну.
Герой Советского Союза Крюков Владимир Викто-

рович с 6 марта 1942 года по декабрь 1945 года коман-
довал 2-м гвардейским кавалерийским корпусом. Ра-
нее данным корпусом в боях под Москвой командовал 
Герой Советского Союза генерал-майор Доватор Лев 
Михайлович, 20.02.1903 года рождения, уроженец 
села Хотино Лепельского уезда Витебской области, 
скончавшийся от ран 19.12.1941 года. Он ровесник 
моего деда – Говоровского Юльяна Каэтановича. В 
одно время они учились в академиях. Только дед был 
«вычищен» из академии за сокрытие социального 
происхождения и расстрелян 19.12.1937 года. Отец – 
Говоровский Валентин Юльянович, родился в городе 
Лепель в 1928 году, где проходил службу его отец, мой 
дед. Бывают же такие совпадения и как мал этот мир.
И еще один момент. 
С 19.12.1941 по 5.03.1942 года корпусом командовал 

Герой Советского Союза генерал-майор Плиев Исса 
Александрович. Как и Маркиан Михайлович Попов, 
в период Сталинградской битвы он воевал на Дону. 
Этим боям посвящены две мои книги: «Еланский 
плацдарм. Нулевой километр дороги на Берлин» и 
«Еланский плацдарм. Освобождение Верхнего Дона». 
Вот так переплетаются места, время, судьбы.
Тетушке Гале и всем хорошим людям желаю здоро-

вья и долгих лет мирной жизни. А сам, как участник 
боевых действий, считаю, что пережить можно все, 
лишь бы не было войны!

Владислав ГОВОРОВСКИЙ, ст. Вешенская.
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9 декабря в нашей стране отме-
чался День Героев Отечества. В 
очередной раз мы слышали речи 
про патриотизм, воспитание под-
растающего поколения и о том, 
что нужно помнить о Героях-за-
щитниках Родины. На фото ввер-
ху именно такой Герой. Только он 
не человек, а дом. Но дом не обыч-
ный, а дом-крепость, дом-Герой. 
Находится в центре Ростова-на-
Дону, по адресу Станиславского 
39. В нем летом 1942 года до по-
следнего патрона несколько дней 
бились воины-чекисты…
Доходный дом Науменко был по-

строен в 1901 году и является при-
мером Южной купеческой архитек-
туры начала XX века. До 1917 года 
в доме находилась одна из конспи-
ративных квартир Донского охран-
ного отделения. В 1918 году рядом 
с этим местом шли бои Граждан-
ской войны. С приходом советской 
власти дом был заселен сотрудни-
ками госучреждений. 
Данное здание чудом пережило несколько битв за Ростов во время 

Великой Отечественной. В том числе - битву за центр города в 1942 
году. Тогда за неделю боев от 120 тысяч наших солдат осталось 18 ты-
сяч бойцов.
Бойня за центр Ростова развернулась на рассвете 24 июля 1942 года. 

Полковник Альфред Рейнгард, командовавший штурмовиками Вер-
махта, писал, что с подобным сопротивлением не сталкивался:

«Защитники города не желали сдаваться в плен, они дрались до по-
следнего дыхания, и даже раненые вели огонь из своих укрытий до тех 
пор, пока не погибали».
Рядом с домом по Станиславского, 39 находились баррикады, на ко-

торых сражались воины 9-й дивизии НКВД. Будучи в полном окруже-
нии, бойцы этой дивизии заняли оборону в этом здании и в течении 
нескольких суток отбивали атаки немецко-фашистских захватчиков. 
Их расстреливали из пушек прямой наводкой, но они держались. 

Только подведя к дому танки, враг смог захватить здание, в котором 
на тот момент остались в живых всего несколько раненых контуженых 
бойцов. Немцы расстреляли захваченных воинов-чекистов неподалеку 
у стены баррикады. Вслед за этим последовали уничтожение ростов-
чан в Змиёвской балке в отместку за яростное сопротивление.
После войны здание было частично восстановлено, но его фасадная 

часть до сих пор несет на себе следы жестоких боев 1941-1943 годов. 
Увы, история забывается. И подвиг дома-крепости тоже. Этого здания 
вообще скоро может не быть... Снесут! Такое решение было принято в 
Администрации Ростова и объяснялось тем, что, мол, дом не является 
объектом культурного наследия. Но, не тут-то было. Вскоре после того, 
как городские власти объявили о предстоящей ликвидации строения, 
неравнодушные ростовчане стали нести к нему цветы. Другими сло-
вами – сказали свое гражданское НЕТ вандализму и равнодушию! И 
это – здорово!

Андрей 
КУДРЯКОВ,

Виктор 
МОСКАЛЕНКО.
PS: Когда вер-
стался номер, ста-
ло известно, что в 
комитет по охране 
объектов культур-
ного наследия Ро-
стовской области поступило заявление о признании исторической по-
стройки объектом культурного наследия. Согласно законодательству, 
экспертиза должна быть проведена в течение 90 рабочих дней. Пока 
эксперты не определятся со статусом здания, сносить дом запрещено.

ÏÀÌßÒÍÛÉ ÇÍÀÊ – ÑÒÀÐÅÉØÅÌÓ 
ÄÎÍÑÊÎÌÓ ×ÅÊÈÑÒÓ

8 декабря участнику Великой 
Отечественной войны подпол-
ковнику в отставке Терновому 
Вадиму Михайловичу был вру-
чен памятный знак «Великая 
Победа - 75 лет». Этой наградой 
он был удостоен решением Рос-
сийского комитета ветеранов, 
которое подписал генерал ар-
мии Михаил Моисеев.
Стоит отметить, что Вадим 

Михайлович – человек леген-
дарный. Он – единственный из 
членов Ростовской областной 
общественной организации ве-
теранов органов безопасности, 
кому воочию посчастливилось 
наблюдать за Парадом Победы 
на Красной площади в Москве 
24 июня 1945 года.
Переехав в 1976 году в г. Таган-

рог, Терновой в течение 32 (!) лет 
проработал в НИИ связи инже-
нером-электронщиком. Выйдя на 
заслуженный отдых в 87 (!) лет, 
Вадим Михайлович не мыслит 
себя без общественной работы: 
до сих пор принимает активное 
участие в военно-патриотическом 
воспитании молодежи, является 
членом Совета ветеранов города 
Таганрог. А еще он продолжает 
заниматься коллекционирова-
нием, имея большие коллекции 
марок, денежных бонов, монет и 
спичечных этикеток, участвует в 
выставках (и своих 8 организовал 
уже). Вадим Михайлович удивил 
многих, когда в возрасте 95 лет 
сдал нормы ГТО на золотой зна-
чок.  
Грудь ветерана украшают орде-

на Красной Звезды, Отечествен-
ной войны II степени и «За за-
слуги в ветеранском движении», 
медали «За боевые заслуги», «За 
оборону Кавказа», Жукова, «За 
усердие» (награда ФСБ России) и 
многие другие медали и почетные 
знаки. 

23 февраля 2012 года Вадим Ми-
хайлович находился в составе де-
легации таганрожцев при вруче-
нии городу грамоты о присвоении 
звания «Город воинской славы» в 
Кремле президентом РФ Дмитри-
ем Медведевым.
К слову, вручение памятного 

знака «Великая Победа - 75 лет» 
было осуществлено по просьбе 
члена Президиума Российского 
Союза ветеранов, координатора 
по делам ветеранов в Южном Фе-
деральном округе, генерал-май-
ора Владимира Чернобылова, за-
местителем председателя совета 
ветеранов Таганрогского НИИС 
Юрием Шумаковым. В условиях 
карантинных мероприятий – по 
месту жительства.
Поздравляем нашего ветерана-

чекиста! А читателям газеты «Че-
кисты Дона» напоминаем, что 2 
сентября 2021 года Вадим Михай-
лович готовится отметить свой 
100-летний юбилей. Нам есть на 
кого равняться!

Виктор МОСКАЛЕНКО.
Фото Михаила КУЗЬМИНА.
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9 декабря, в День Героев Отечества в Ростове-на-Дону, в Кумженской роще возле монумента Штурм, 
было развернуто Знамя Победы. Целью акции «Навеки в камне, навеки в памяти» было: почтить 
Память воинов, отдавших свою жизнь при защите Родины в борьбе с фашизмом, а также, обратить 
внимание общественности на случаи осквернения памятников и мемориалов советским воинам, 
подчеркнуть важность сохранения Памяти о солдатах и офицерах, защищавших нашу Родину в 
годы Великой Отечественной войны.
Старт этой ежегодной международной акции «Навеки в камне, навеки в памяти» в 2020 году был дан 8 

февраля на высоте 3200 м в Домбае. За этот год Знамя, размер которого - 20 на 10 метров, привозили во 
многие города России. Ростов-на-Дону стал конечной точкой в российском маршруте Акции. 
В столице Дона Акция была организована, дружественным для нашей ветеранской организации, Благотвори-

тельным Фондом «Гуманитарный конвой «Быть добру» и молодежно-патриотической организацией «Наследие». 
Всего в мероприятии принимали участие около 40 человек. В том числе - председатель правления Ростов-

ской региональной организации Общероссийской общественной организации «Российский Союз ветеранов 
Афганистана» Руслан Шамсудинов, директор Благотворительного Фонда «Колокол» Виктория Кочмарёва, 
командир пограничного поискового отряда «Линия фронта» Вадим Бухвостов, первый заместитель пред-
седателя Президиума Ростовской областной организация «Российский Союз ветеранов» Игорь Блиджян, ве-
теран военной разведки Витор Чуцкой, председатель ТОС-2 Советского района Андрей Ветренко, предста-
вители регионального отделения «Боевого братства», Военно-тактического комплекса «Святогор», Ростов-
ского регионального патриотического общественного движения «Дороги Славы - наша История», а также 
студенты ГБПОУ РО ПУ N 5 вместе с  преподавателями истории Н. Поповой и С. Вороным.
В ближайшие дни Знамя Победы увезут в ЛНР, чтобы города Донбасса смогли принять участие в этом 

важном мероприятии.
Оксана МЕРТИКОВА.

ГОРДО РЕЯЛО ЗНАМЯ ПОБЕДЫ

ЗАБЫВАТЬ МЫ НЕ ВПРАВЕЗАБЫВАТЬ МЫ НЕ ВПРАВЕ
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СЛОВО О НАСТАВНИКЕ

12 ноября ушел из жизни мой 
коллега и наставник Глушенко 
Константин Иванович. Это был 
замечательный человек, насто-
ящий чекист. На фронте он был 
разведчиком. Понятно, что в раз-
ведку отбирали ребят не только 
физически крепких, но и предан-
ных Родине и своему народу. О 
том, как отважно и мужественно 
воевал против немецко-фашист-
ских оккупантов и японских ми-
литаристов Константин Ивано-
вич, говорят его награды.
После окончания Второй миро-

21 декабря исполняется 40 дней со дня смерти участника Великой 
Отечественной войны, легендарного фронтового разведчика, ка-
валера шести орденов, ветерана нашего Управления, майора в от-
ставке Глушенко Константина Ивановича. 
Сегодня мы предоставляем слово майору в отставке Шурову Ивану 
Андреевичу, с теплотой написавшего о своем коллеге и наставнике.

вой войны Глушенко направили 
служить в органы государствен-
ной безопасности. В Управлении 
КГБ при Совете Министров СССР 
по Ростовской области он работал 
достойно. За усердие в службе 
имел множество поощрений, уде-
лял большое внимание в воспита-
нии молодого поколения чекистов.
После окончания Ленинград-

ской школы КГБ, я по прибытию 
в Ростов-на-Дону, попал в опе-
ративную группу к Константину 
Ивановичу. К молодежи он отно-
сился по-отечески корректно и за-

ботливо. С ним мне посчастливи-
лось бок о бок проработать 12 лет. 
Незабываемые годы!
В настоящее время мои свер-

стники превратились в седых 
старичков. Все коллеги из груп-
пы Глушенко давно ушли на за-
служенный отдых. Многих, увы, 
уже нет в живых. Зато – жива 
память. Буду всегда помнить го-
ды совместной с Константином 
Ивановичем службы. Как плечом 
к плечу выполняли поставленные 
перед нами задачи.
На память пришел один эпизод 

из чекистской биографии моего 
наставника, о котором он, из-за 
скромности, никогда и нигде не 
рассказывал. Было это во времена 
Холодной войны.
В Управление КГБ по Ростов-

ской области поступил сигнал от 
гражданки, проживающей в сто-
лице Дона. Женщина сообщила, 

что у нее снял комнату молодой 
мужчина, который нигде не рабо-
тает, но зато «сорит» деньгами и 
… имеет при себе пистолет.
Руководством Управления было 

принято решение о задержании 
неизвестного. Задержали мужчи-
ну на улице. Оказать сопротив-
ления он не успел. При допросе 
выяснилось, что два русских по 
национальности подонка прибы-
ли в нашу страну нелегально, с 
определенным заданием. Оба, к 
слову, оказались диверсантами, 
которых были сброшены на нашу 
территорию на парашютах. Вско-
ре был задержан и второй шпион.
Позднее задержанные «гости» 

указали место (горно-лесистый 
участок Краснодарского края), 
где в тайнике были спрятаны два 
парашюта, оружие и рация. В 
этой операции были задейство-
ваны мои старшие коллеги – За-

валуев Григорий Полихромович и 
Глушенко Константин Иванович. 
Вот такие воспоминания о мо-

ем уважаемом наставнике. Спи 
спокойно, дорогой наш коллега! 
Пусть земля тебе будет пухом!

Майор в отставке Иван ШУРОВ. 

В администрации столицы Дона были подведены ито-
ги ежегодного конкурса «Лучшие практики социально 
ориентированных некоммерческих организаций горо-
да Ростова-на-Дону» в 2020 году.
В номинации «Культурное развитие» Фонд развития 

культуры «Галерея Николая Полюшенко» занял второе по-
четное место, за что был награжден дипломом и денежной 
премией.

- В этой награде, - подчеркнул Заслуженный художник 
России Николай Викторович Полюшенко, - есть опре-
деленный вклад газеты «Чекисты Дона», регулярно ос-
вещающей в течение года деятельность нашего Фонда и 
принимавшей непосредственное участие в актах дарения 
моих авторских картин и репродукций. Надеюсь и в даль-
нейшем на активное сотрудничество не только с уважае-
мым мною изданием, но и с Советом ветеранов органов 
безопасности Ростовской области.

Встреча со студентами

На мероприятии была пред-
ставлена выставка находок вре-
мен Великой Отечественной 
войны, обнаруженных на терри-
тории Ростовской области, орга-
низован просмотр кинохроники 
и фрагментов фильма «Обыкно-
венный фашизм 2.0», с последу-
ющим обсуждением. 
Очень интересным и эмоцио-

нально окрашенным стало вы-
ступление поисковика Алексан-

26 ноября, ко дню первого освобождения города Ростова-на-Дону 
от немецко-фашистских захватчиков, в Институте истории и меж-
дународных отношений прошла встреча представителей погра-
ничного поискового объединения «Застава 76» и студентов ЮФУ 
в рамках межрегиональной акции «Дедов Победа - дорога света». 

дра Шлыкова. Его личный опыт 
и рассказ о процессе обнаруже-
ния останков бойцов на терри-
тории Ростова-на-Дону вызвал 
огромный интерес у аудитории.  
Студенты ИИМО в свою оче-
редь представили свой отчет о 
результатах образовательной 
поездки в Республику Крым, 
которая была организована ре-
гиональным отделением Обще-
российского общественного движения по увековечиванию памяти 

погибших при защите Отечества «По-
исковое движение России» (руководи-
тель Владимир Щербанов).
Руководство Института истории и 

международных отношений выразило 
глубокую благодарность за организацию 
и проведение мероприятия Александру 
Шлыкову (командир пограничного поис-
кового объединения «Застава 76»), Ана-
толию Агузанову (ветеран Погранвойск, 
начальник заставы «Дальний Восток»), 
Вячеславу Владимирову (начальник 
штаба ППО «Застава 76») и Виктору Мо-
скаленко (ветеран Погранслужбы ФСБ 
России, главный редактор газеты «Че-
кисты Дона»), приложивших много уси-
лий, чтобы состоялась данная встреча.

Сергей ЗАТУЛИН.
Фото автора.Фото автора.

ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ НЕИЗВЕСТНОГО СОЛДАТА
3 декабря, в День памяти Неизвестно-
го солдата ветераны-пограничники 
поселка Овощной Азовского района 
Ростовской области возложили венок 
и цветы к мемориалу воинам, погиб-
шим в Великой Отечественной войне.
На мероприятии присутствовали глава 

администрации Обильненского сельско-
го поселения Андрей Александрович 
Шмидт и глава поселения Обильнен-
ского с/п, председатель Совета депута-
тов Александр Александрович Новиков, 
в свое время отслуживший в Погранич-
ных войсках КГБ СССР.

- Мы стараемся собираться на все зна-
чимые мероприятия, - отметил началь-
ник заставы «Рубеж» ветеранов-погра-
ничников поселка Овощной Леонид 
Тищенко. - А почтить память павших, 
это всегда было святым делом.

Владимир САВЕНКО.

ГАЗЕТУ «ЧЕКИСТЫ ДОНА» 
ЧИТАЮТ И В ГЛУБИНКЕ

Группа ветеранов-пограничников заставы «Новый Егорлык» 
во главе с Александром Немиришиныи преподнесла в дар мест-
ной библиотеке свежие номера газеты «Чекисты Дона». 
Заведующая библиотеки Жанна Анатольевна Криворотова 

подчеркнула, что наше издание пользуется популярностью 
не только среди взрослого населения, но есть даже подшивка 
газеты в сельской школе.
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2020
Уходящий 2020 год для членов Ростовской 
областной общественной организации вете-
ранов органов безопасности в целом, как и 
для сотрудников газеты «Чекисты Дона», в 
частности, оказался во многом знаковым и 
очень насыщенным. Весь год основной темой 
публикаций был главный юбилей – 75-летие 
Великой Победы Красной Армии и советско-
го народа над нацистской Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941-1945 годов.

К сожалению, пандемия коронавируса внес-
ла свои коррективы в проведении празднич-
ных мероприятий. Не было масштабных па-
радов, массовых гуляний и концертов. Тем не 
менее, ветераны-пограничники приняли уча-
стие в заключительном этапе Эстафеты По-
беды вдоль внешних границ стран-участниц 
СНГ, который прошел с 23 по 25 мая на тер-
ритории Ростовской области («ЧД» № 5 и № 
6). Состоялся и долгожданный парад Победы. 
Символично, что прошел он именно 24 июня, 
спустя ровно 75 лет со дня первого парада на 
Красной площади, который принимал Георгий 
Константинович Жуков («ЧД» № 5).

Еще раз перелистываю подшивку газеты – а 
ведь, действительно, будет что вспомнить! Год 
был непростой и разный, с радостными и пе-
чальными событиями, потерями и открытиями 
- целый год нашей с вами совместной жизни. 
Несмотря на ограничительные меры, связанные 
с карантином, газета «Чекисты Дона» (един-
ственная, к слову, из подобных ей двух десятков 
изданий в России) выходила регулярно. Други-
ми словами, нам удалось сохранить ежемесяч-
ную связь с вами, наши уважаемые читатели.

По-прежнему, приоритетными для газеты бы-
ли материалы, рассказывающие об участниках 
Великой Отечественной войны, ветеранах ор-
ганов безопасности, пограничниках, контрраз-
ведчиках. На страницах газеты «Чекисты До-
на» мы писали о фронтовиках: Василии Серге-
евиче Васине («ЧД» № 1) и Михаиле Никола-
евиче Кирюшкине («ЧД» № 12), отметивших в 
этом году свои 95-летние юбилеи.

Героями наших публикаций в этом году бы-
ли легендарный разведчик, Герой Советского 
Союза Вартанян Геворк Андреевич («ЧД» № 
5), участники боевых действий в Республике 
Афганистан («ЧД» № 2), Почетный сотрудник 
органов безопасности, полковник в отставке 
Бедрик Геннадий Иванович («ЧД» № 5), отцы 
и деды наших ветеранов, ковавшие Победу на 
фронте и в тылу во время Великой Отечествен-
ной войны («ЧД» №№ 1-12), бойцы погранич-
ных поисковых отрядов «Линия фронта» и 
«Застава 76» (№№ 1, 2, 6, 8, 11,12), Заслужен-
ный художник России Полюшенко Николай 
Викторович («ЧД» №№ 2, 4-11), доброволец-
волонтер Затолокин Юрий Михайлович, ор-
ганизовавший в Матвеево-Курганском районе 
во время пандемии помощь и поддержку вете-
ранам («ЧД» № 6). Все материалы, впрочем, 
перечислить невозможно.

К сожалению, не обошлось без потерь. В но-
ябре месяце ветераны органов безопасности и 
действующие сотрудники проводили в послед-
ний путь кавалера пяти боевых орденов, фрон-
тового разведчика, а впоследствии ветерана 
УФСБ России по Ростовской области, – майо-
ра в отставке Глушенко Константина Иванови-
ча («ЧД» № 11). Не стало участников Великой 
Отечественной войны – подполковника в от-
ставке Беленко Евгения Ивановича («ЧД» № 
6), Колесниченко Николая Ивановича («ЧД» 
№ 9), Морозова Михаила Михайловича («ЧД» 
№ 10) который всего 38 дней не дожил до свое-
го 100-летнего юбилея. Ушли из жизни полков-

ники в отставке Румянцев Георгий Сергеевич, 
Ильин Павел Игоревич, подполковники в от-
ставке Савин Юрий Витальевич, Орлов Игорь 
Владимирович, Хижняков Валерий Иванович 
и многие другие заслуженные ветераны орга-
нов безопасности. Светлая им память!

Как и прежде, мы старались не замыкаться на 
подаче материалов в пределах только столицы 
Дона, а потому продолжали иметь полнокров-
ную обратную связь практически со всеми ве-
теранскими организациями органов безопас-
ности городов и районов Ростовской области 
(в лучшую сторону можно выделить предста-
вителей Волгодонска, Аксая, Таганрога, Мат-
веево-Кургана, Азова и Каменск-Шахтинска). 

Беседуя с ветеранами приятен сам факт при-
знания ими газеты «Чекисты Дона», которая 
стала просто откровением практически для 
всех донских ветеранов-чекистов. А как было 
приятно услышать слова признания из уст Ге-
роев России: генерал-лейтенантов в отставке 
Хоперскова Григория Константиновича и Ду-
канова Олега Михайловича, генерал-майоров 
Зайцева Геннадия Николаевича и Липового 
Сергея Анатольевича, полковника Кокшина 
Руслана Владимировича, давших высокую 
оценку нашей деятельности. 

Безусловно, очень здорово, когда выход 
очередного номера родной газеты с нетерпе-
нием ждут в любом уголке Ростовской обла-
сти, и, что нам дорого, во многих ветеранских 
общественных организациях других силовых 
структур. С ними у нас налажен самый тесный 
контакт. Отдельное спасибо людям, которые 
делятся своим творчеством, принимают актив-
ное участие в жизни газеты, делая каждый ее 
выпуск насыщенным и интересным. 

Мои слова признательности, как главного ре-
дактора газеты «Чекисты Дона», постоянным 
авторам материалов и снимков – Чеботареву 
Василию Михайловичу из Волгодонска, Го-
воровскому Владиславу Валентиновичу (ст. 
Вешенская), Ляшенко Виталию Федоровичу 
(Азов), Ансимову Александру Федоровичу, 
Кудрякову Андрею Юрьевичу, Зайченко Вла-
димиру Александровичу, Симоненко Оксане 
Валерьевне, Белову Николаю Александровичу, 
Будницкому Аркадию Марковичу, Агузанову 
Анатолию Вениаминовичу (все – Ростов-на-
Дону), Зуевым Алексею Ивановичу и Ольге 
Николаевне (Таганрог) и Акулову Геннадию 
Алексеевичу (Батайск). Ну а в том, что по 
внешнему оформлению газета «Чекисты До-
на» выгодно отличается от аналогичных га-
зет, издаваемых нашими коллегами из других 
Управлений, большая заслуга полковника в от-
ставке, члена Союза журналистов России Раев-
ского Валерия Александровича. 

Особая благодарность – председателю Ро-
стовской областной общественной организации 
ветеранов органов безопасности полковнику 
Куценко Владимиру Ильичу, переживающего за 
выпуск каждого номера, и всегда поддерживаю-
щего в трудную минуту. Хочется подчеркнуть, 
что наша газета – это не просто ежемесячные 
новости о деятельности Совета ветеранов. Это 
жизнь, мир вокруг вас, материалы о празднич-
ных мероприятиях, рассказы о друзьях-ветера-
нах и коллегах по службе. Все вы и есть наша 
газета, а точнее – ее душа. Не забывайте, что 
газеты нужны тем из нас, кто еще не разучился 
думать, для тех, кто не потерял интерес к окру-
жающим. Для тех, кто не стал равнодушным.

Оставайтесь с нами, друзья! 
С уважением, Виктор МОСКАЛЕНКО, 

главный редактор газеты «Чекисты Дона», 
член Союза журналистов России.
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Наши юбиляры
Совет Ростовской областной общественной органи-
зации ветеранов органов безопасности от всей души 
поздравляет ветеранов-чекистов, которые будут 
отмечать свой юбилей в январе месяце.
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25 ноября 2020 года, в возрасте 72 лет, 
ушел из жизни подполковник ФСБ России 
в отставке Трёхсвояков Петр Николаевич. 
Он родился в 1948 году на хуторе Нестеркин 

Обливского района Ростовской области. Его 
отец, Николай Петрович, работал председате-
лем колхоза, а мать, Александра Наумовна, бы-
ла диспетчером.
В 1966 году, по окончании средней школы, 

Петр поступил, а в 1971 году завершил учебу 
в Азово-Черноморском институте механизации 
сельского хозяйства.  Трудовую деятельность 
начал в Приморском крае инженером-электри-
ком, а затем его ждала комсомольская работа. В 
1978 году с должности Первого секретаря Чер-
ниговского райкома ВЛКСМ Приморского края 
был направлен в г. Минск, где проходил службу 
курсантом Высших курсов КГБ СССР.  
С 1978 по 1986 годы служил в УКГБ при СМ 

СССР по Приморскому краю. С 1986 года - в 
Волгодонском горотделе УКГБ СССР по Ростовской области, заслуженно пользовался ав-
торитетом среди сотрудников отдела, избирался секретарем партийной организации отде-
ла. В 1998 году уволен в запас. С октября 2003 года работал ведущим специалистом адми-
нистрации Обливского района Ростовской области. 
За время работы и службы подполковник Трёхсвояков Петр Николаевич зарекомендовал 

себя честным человеком и достойным офицером. Во время комсомольской работы в При-
морском крае он был награжден Почетной грамотой ЦК ВЛКСМ и нагрудным знаком ЦК 
ВЛКСМ «За активную работу в комсомоле». 
Добросовестная служба подполковника Трёхсвоякова в органах безопасности была отмече-

на рядом наград: несколькими медалями, в том числе - «За безупречную службу», «За отли-
чие в военной службе 1-й степени», нагрудным знаком «Отличник погранвойск 2-й степени». 
Среди многочисленных грамот стоит выделить две - Грамоту Председателя КГБ СССР (за 
подпись генерала-армии Ю.В. Андропова) от 7 апреля 1981 года и Грамоту начальника УКГБ 
СССР по Ростовской области генерал-майора Ю.Н. Кузнецова от 11 апреля 1990 года 
Петр Николаевич с супругой воспитали троих детей. 
Отдел УФСБ России по Ростовской области в городе Волгодонске и ветераны отдела 
выражают соболезнования родным и близким покойного и скорбят о его смерти.  

ЧИТ�ТЕЛИ О Г�ЗЕТЕ
Газету «Чекисты Дона» всегда читаю с 
удовольствием. Мне очень нравится не 
только само издание, но и активное уча-
стие ветеранов органов безопасности в 
общественной жизни Ростовской обла-
сти и деятельности ветеранских обще-
ственных организаций Дона. То, о чем 
вы рассказываете на страницах своей 
газеты служит источником не только 
знаний, но и вдохновения в деле военно-
патриотического воспитания молодежи.
Мы регулярно встречаемся с ветеранами-

чекистами и пограничниками на различных 
общественно-значимых мероприятиях. В 
прошлом году, например, с удовольстви-
ем выступал в составе команды ветеранов 
органов безопасности на турнире по мини-
футболу на призы газеты «Чекисты Дона», 
который состоялся в Матвеево-Кургане.
Дорогие друзья! Уважаемые коллеги! 

Примите мои искренние поздравления с 
наступающими праздниками. Желаю вам, 
вашим родным и близким добра, крепкого 
здоровья, счастья, радостного настроения, 
духовного блага и материального достатка, 
жизненной энергии для осуществления са-
мых крупномасштабных планов.
С искренним уважением, 

Сергей Жилин, автор-исполнитель, 
поэт, музыкант, 

член Союза журналистов России.

О газете «Чекисты Дона» хочется сказать 
самые хорошие слова. Прекрасное изда-
ние! И не только потому, что на страницах 
газеты неоднократно читала о самом до-
рогом для меня человеке – любимом папе, 
участнике Великой Отечественной во-
йны, Глушенко Константине Ивановиче.
Вы очень много пишите о ветеранах и лю-

дях, которые много лет посвятили работе 
и службе в органах государственной без-
опасности. Была приятно удивлена, узнав 
некоторые подробности из жизни моих ро-
дителей, о которых даже не догадывалась.
Спасибо вам огромное, что вносите не-

оценимый вклад в увековечивание подви-
га народа-победителя, передаете любовь к 
Родине, традиции несгибаемого мужества 
при ее защите - от ветеранов к нынешнему 
поколению молодых защитников Отече-
ства. Сейчас это, как никогда, своевремен-
но, актуально и необходимо.
Все ветераны, с кем доводилось общаться, 

благодарны Совету Ростовской областной 
общественной организации ветеранов орга-
нов безопасности (учредителям и издателям 
газеты), главному редактору «Чекистов До-
на» - тем, кто задумал это великое дело.
Пользуясь случаем, хочу поздравить всех 

донских ветеранов-чекистов и молодых 
сотрудников с приближающимся профес-

сиональным праздником - Днем работника 
органов безопасности Российской Федера-
ции. А еще – с Новым годом!
От все души желаю всем вам крепкого 

здоровья, счастья, благополучия, а газете – 
новых творческих успехов.
С уважением, 

народная артистка Российской 
Федерации Евгения ГЛУШЕНКО.
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